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Неожиданные цифры
В последние годы IТ-рынок ста-
бильно показывал двузначные 
темпы роста, если не брать в рас-
чет послекризисный 2009 год, по-
казавший сокращение оборотов 
индустрии примерно на треть. Но 
уже в 2010-м рост составил более 
33%. Годом спустя результаты ока-
зались чуть скромнее: рост на 
уровне 13,9%. Скромный рост с 
$30 млрд до $33 млрд в 2012 году 
аналитики IDC объясняют об-
щим замедлением роста эконо-
мики страны и сокращением IТ-
бюджетов. Альтернативные про-
гнозы также предсказывают за-
медление темпов: еще в июле 
прошлого года рост до 12,5% (про-
тив 15,4% в 2011 году) отечествен-
ному рынку предсказало анали-
тическое агентство PMR. 

Георгий Генс, президент груп-
пы компаний ЛАНИТ, не согла-
сен с цифрами IDC и считает их 
сильно заниженными. По его 
словам, показатель роста в два-
три раза больше, то есть 7,8-11,7%. 
И все же это явная стагнация по 
сравнению с прошлогодними 
показателями. Заместитель гене-
рального директора SAP СНГ Вя-
чеслав Орехов соглашается с про-
гнозом и считает, что до 2016 го-
да рост затрат на IТ в России будет 
составлять в среднем по 8% за год. 
«При этом, по моим личным 
ощущениям, будет увеличивать-
ся доля продаж ПО — спрос на 
«железо» уменьшается»,— добав-
ляет он. Господин Генс поддержи-
вает его позицию. По мнению 
президента ЛАНИТ, российский 
IТ-рынок становится более зре-
лым, он постепенно насыщается 
«железом», и более востребован-

ными становятся комплексные 
проекты с интеллектуальной со-
ставляющей. В результате в 2012 
году разработка программного 
обеспечения показала самый 
быстрый рост, IТ-услуги оказа-
лись вторыми, а сегмент обору-
дования практически не вырос. 

Сергей Шилов, управляю-
щий партнер компании AT 
Consulting, рассказывает, что 
сегмент IТ-услуг ежегодно увели-
чивается почти на треть. Это свя-
зано с отложенным спросом 
после кризиса, а также с актив-
ным внедрением новых техно-
логий в государственном секто-
ре. Кроме того, компаниям при-
ходится работать в условиях 
жесткой конкуренции и невы-
соких доходов, обусловленных 
замедленным экономическим 
развитием. Грамотная автомати-
зация в этом случае является не-

обходимой мерой повышения 
эффективности бизнеса. 

Вадим Пестун, лидер подраз-
деления Accenture Technology 
Consulting, уточняет, что соотно-
шение затрат в структуре рос-
сийских бюджетов, если поде-
лить их на поддержку, програм-
мное обеспечение и оборудова-
ние, часто не соответствует тем 
стандартам, которые сложились 
в развитых странах. По его мне-
нию, у многих клиентов, осо-
бенно у госкомпаний, затраты 
на оборудование и софт все еще 
превалируют. Тем не менее экс-

перт добавляет: «Все больше 
компаний начинает задумы-
ваться о том, как поменять под-
ход в отношении расходов и как 
эффективно утилизировать 
имеющееся оборудование. Соот-
ветственно, начинают меняться 
бюджеты, постепенно перете-
кая из области «железа» и софта в 
область сервисов». В связи с этим 
многие клиенты, в частности, 
начинают рассматривать вари-
анты выноса на аутсорсинг как 
поддержки отдельных IТ-сис-
тем, так и инфраструктурных 
сервисов. По словам господина 

Пестуна, наиболее активны в 
этой сфере частные компании, 
представляющие высококонку-
рентные рынки с низкой мар-
жинальностью, где идет жесткая 
борьба за каждый процент при-
были. Они чаще других оказы-
ваются готовы вложиться и рис-
кнуть, чтобы в дальнейшем по-
лучить ощутимую экономичес-
кую выгоду. 

Тренды года
Снижение темпов роста российс-
кой экономики и смена власт-
ных команд на федеральном 
уровне и во многих регионах, не-
гативно сказавшаяся на динами-
ке государственных расходов на 
IТ, не единственные причины 
снижения темпов роста рынка, 
уверен Тагир Яппаров, председа-
тель совета директоров группы 
компаний «АйТи». По его словам, 
мы наблюдаем замещение сег-
мента ПК, одного из самых ем-
ких в IТ-расходах корпоративно-
го сектора, со стороны смартфо-
нов и мобильных устройств, а 
также снижение спроса на сер-
верное оборудование в связи с 
развитием рынка «облачных» ус-
луг. В то же время мобилизацию 
корпоративных IТ господин Яп-
паров считает одной из долго-
срочных точек возможного рос-
та: «Сегодня из престижной иг-
рушки для топов планшеты и 
смартфоны верхнего уровня ста-
новятся полноценным рабочим 
местом мобильных сотрудни-
ков: руководителей, представи-
телей служб продаж и клиент-
ского сервиса, полевых инжене-
ров, логистов и пр.». 

(Окончание на стр. 14)
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Надежда на высшие силы

В последние годы IТ-рынок ста-

бильно показывал двузначные тем-

пы роста — если не брать в расчет 

послекризисный 2009 год, показав-

ший сокращение оборотов инду-

стрии примерно на треть 

ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА

   По предварительным данным исследовательской компании IDC,    опубликованным в феврале,    темпы роста отечественного IТ-рынка в про-

шлом году оказались рекордно низкими и составили всего лишь 3,   9%. Ожидания его участников на 2013 год колеблются в диапазоне от 

пессимистичных до умеренно оптимистичных.
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Взяли себя 
в свои руки
В декабре прошлого года 

Ассоциация предприятий 

компьютерных и информа-

ционных технологий 

(АП КИТ) представила Ми-

нистерству связи свою стра-

тегию развития IТ-отрасли, 

разработанную совместно с 

McKinsey. По словам экс-

пертов, если бы предложен-

ные меры были реализова-

ны, доля IТ-индустрии в рос-

сийском ВВП могла бы вы-

расти с 1% до 2,5% и более.

Попытка номер три
Документ «О мерах по разви-
тию IТ-отрасли в Российской 
Федерации. Подход бизнес-со-
общества», выпущенный АП 
КИТ, получился масштабным. 
В нем на 57 страницах расска-
зывается о том, как повысить в 
стране производительность 
труда за счет внедрения инфор-
мационных технологий и до-
биться тем самым увеличения 
ВВП, активизировать модерни-
зацию и встать наконец на ин-
новационный путь развития. 
Для этого необходимо актив-
ное содействие со стороны го-
сударства, причем не отдельны-
ми мерами, а в комплексе. Что 
в итоге должно привести к со-
зданию экосистемы, благопри-
ятной для развития IТ-отрасли, 
которую авторы проекты под-
разделяют на три основных сег-
мента — IТ-услуги, ПО и обору-
дование. 

Николай Комлев, исполни-
тельный директор АП КИТ, рас-
сказывает, что в 2003–2004 го-
дах ассоциация уже разрабаты-
вала концепцию развития IТ-
рынка на 2005–2010 годы. Тог-
да команда Мининформсвязи 
под руководством Леонида Рей-
мана взяла эту концепцию за 

основу стратегии, которая бы-
ла затем одобрена в правитель-
стве. Правда, тогда к работе не 
привлекали консультантов 
уровня McKinsey — не нашлось 
финансирования, чтобы опла-
чивать довольно высокие гоно-
рары. Была и вторая, промежу-
точная, стратегия, судьба кото-
рой неизвестна. Так что ны-
нешний документ уже третий 
такого рода. 

Но в этот раз деньги удалось 
собрать — большую часть бюд-
жета составили взносы спонсо-
ров из числа системных интег-
раторов. Кроме того, раскоше-
лилась и компания Microsoft. 
Участвовать деньгами хотели 
также IBM и HP, но не успели — 
на текущий год их маркетинго-
вые бюджеты были расписаны, 
а чтобы получить новые, требо-
валось время. Николай Пря-
нишников, президент 
Microsoft в России, объясняет 
участие компании в этом про-
екте так: «Мы, как мировой ли-
дер IТ-индустрии, заинтересо-
ваны в развитии IТ-отрасли в 
России. Мы открыты к сотруд-
ничеству со всеми значимыми 
индустриальными обществен-
ными организациями и ассо-
циациями, целью которых яв-
ляется развитие российского 
IТ-рынка и инновационной 
экономики страны в целом. 
Компания поддержала инициа-
тиву АП КИТ по развитию диа-
лога индустрии с государствен-
ными органами, так как счита-
ет, что коллективная точка зре-
ния индустрии на развитие от-
расли должна учитываться при 
выработке любых решений, в 
том числе при определении на-
правления фокусных усилий 
государства».

(Окончание на стр. 15) 
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Быстрое распространение смартфонов 

и планшетных ПК дает новое дыхание ин-
тернет-бизнесу, интернет-маркетингу и со-
циальным коммуникациям, подытожива-
ют эксперты. В свою очередь, рост числа 
интернет-магазинов и их оборотов обеспе-
чивает серьезный спрос на «облачные» ус-
луги для SMB в этой области. По мнению 
Сергея Калина, президента компании «От-
крытые технологии», мобилизация явля-
ется всеобщей тенденцией: «Почти все 
корпоративные системы сегодня создают-
ся с уклоном в сторону возможности мо-
бильного доступа к ним. На новый уро-
вень вышел и рынок информационной бе-
зопасности. Безопасность из некой навя-
занной сверху процедуры становится не-
отъемлемой частью информационных 
систем». В то же время, по словам замести-
теля генерального директора SAP СНГ Вя-
чеслава Орехова, происходит мобилиза-
ция не только разъездных сотрудников. 
Их стационарным коллегам для организа-
ции рабочего процесса также выдаются пе-
реносные устройства. В прошлом году, на-
пример, технопарк «Сколково» первым в 
России оценил преимущества управления 
своими кадрами при помощи локализо-
ванного «облачного» решения 
SuccessFactors. 

Валерий Лановенко, глава представи-
тельства Oracle в России и СНГ, рассказы-
вает, что его компания вложила в развитие 
«облачного» портфолио около $14 млрд за 
последние три года и приобрела более 30 
команд разработчиков. Эксперты едино-
гласно выделяют «облака» как сильней-
ший глобальный тренд — так же, впрочем, 
как и внедрение систем принятия реше-
ний на основе анализа больших данных. 
Сергей Калин объясняет: «Практически 
любая современная организация имеет 
накопленный информационный архив и 
существенный поток данных, который за-
частую просто лежит мертвым грузом и не 
играет существенной роли в процессах уп-
равления бизнесом или организацией в 
целом. Существующие технологии в об-
ласти хранения данных, снабженные ана-
литической надстройкой, умеют работать 
с разными типами данных (от текста и ау-
диозаписи до формализованных баз дан-
ных и фотоизображений)». 

Также в 2012 году сильно вырос рынок 
систем хранения данных, но просто хра-
нить данные бессмысленно, поэтому в 
ближайшей перспективе будут востребо-
ваны системы, которые позволят анализи-
ровать эти массивы информации. 

Высшая воля
Из факторов, оказавших сильное влияние 
на IТ-рынок в прошлом году, господин 
Генс отмечает положительную активность 
Министерства связи и массовых коммуни-
каций РФ: «В 2012 году оно выступило с це-
лым рядом интересных и полезных ини-
циатив. Очень важно, что во главе нашего 
профильного ведомства находятся увле-
ченные информационными технология-
ми люди». Директор департамента бизнес-
решений компании R-Style Сергей Сери-
ков, впрочем, рассуждает о другой стороне 
этого вопроса — неопределенности с реа-
лизацией государственных IT-инициатив: 
«Минкомсвязь сильно меняет вектор, за-
данный предыдущей командой, что по-
рождает неуверенность в лидерстве госу-
дарства на российском IТ-рынке. И даже 
не столько в плане объемов закупок, 
сколько в плане централизованного уп-
равления вектором и стандартами разви-
тия государственных информационных 
технологий». 

Директор по развитию бизнеса компа-
нии ФОРС Николай Зезюлинский расска-
зывает, что увеличивающаяся поддержка 
IТ-отрасли со стороны государства — это 
сильный тренд. Кроме того, по его словам, 
растет удельный вес отраслей, в наиболь-
шей степени зависящих от IТ, увеличива-
ется разрыв между уровнем технологичес-
ких возможностей и масштабом их приме-
нения, наблюдается неравномерность 
спроса и уровня IТ-зрелости по отраслям и 
отсутствуют какие-либо серьезные струк-
турные сдвиги в IT-отрасли за последние 
десять лет. «Этот рынок по-прежнему оста-
ется слабо структурированным и ориенти-
рованным преимущественно на государс-
тво и крупный/средний бизнес,— считает 
господин Зезюлинский.— Однако есть 
один важный момент: с момента своего за-
рождения IТ-индустрия никогда еще не 
была в такой степени инкорпорирована в 
российское общество, как сегодня. Собы-

тия, происходящие в отрасли локально, 
вызывают все больший общественный ин-
терес, и никто уже не подвергает сомне-
нию, сколь сильное влияние могут ока-
зать информационные технологии на ка-
чество жизни и эффективность бизнеса». 

Знания — сила
В целом поведение корпоративных поль-
зователей IТ также потихоньку меняется. 
Борис Бобровников, генеральный дирек-
тор компании КРОК, комментирует: «Вре-
мя необдуманных трат ушло, любой бюд-
жет оценивается из соображений целесо-
образности и полезности для компании». 
При этом самым активным клиентом 
КРОК остается финансовый сегмент, при-
носящий компании около 50% оборота. За 
ним следуют торговые компании, теле-
коммуникации, госсектор. 

«По задачам у компаний в приоритете 
остается повышение операционной эффек-
тивности, а IТ — это оперативный доступ к 
информации и эффективное взаимодейс-
твие с клиентами и внутри компании»,— 
добавляет господин Бобровников. Реше-
ния для выполнения этой задачи выбира-
ются в зависимости от специфики бизнеса. 
По словам эксперта, для телеком-индуст-
рии, страховых компаний, ритейлеров ак-
туальны системы управления бизнес-пра-
вилами, поскольку это возможность опера-
тивно реагировать на рынок и запускать 
новые продуктовые линейки. Компаниям 
из нефтяной и газовой промышленности 
интересны системы расчета технико-эко-
номических показателей и центры сбора 
технологической информации. Видеокон-
ференцсвязь продолжает набирать оборо-
ты, особенно среди сетевых ритейлеров и 
крупных банков с множеством филиалов. 
В КРОК это направление за прошлый год 
выросло почти на 50%. 

Сергей Шилов отмечает, как измени-
лись клиенты: теперь они хотят видеть 
первые результаты IТ-проектов уже через 
шесть-семь месяцев, стали тщательно про-
считывать перспективы возврата вложе-
ний в IТ, многократно возросла вовлечен-
ность заказчиков в IТ-проекты. Кроме того, 
квалификация специалистов заказчиков 
из года в год растет. «Теперь от интегратора 
заказчику требуются не столько просвети-
тельская помощь и консультация, сколько 
методологический и практический опыт 
внедрения»,— заключает Сергей Калин. 
Многие компании увеличили бюджеты на 
инновации, создав у себя подразделения, 
занимающиеся поиском новых продуктов 
и услуг, способов решения традиционных 
задач и способов, повышающих эффектив-
ность деятельности. Популярностью поль-
зуются такие решения, как суперкомпью-
тер, транскодирование видео, системы 
комплексного обеспечения безопасности 
города/региона. 

«Кризис подталкивает IТ-директоров ак-
тивнее пробовать новые технологии, поз-
воляющие сократить капитальные и опера-
ционные затраты,— рассказывает Сергей 
Корнеев, председатель консультативного 
совета группы компаний «Техносерв».— 
У заказчиков из всех отраслей заметен серь-
езный интерес к технологиям дедуплика-
ции, доставки рабочих столов и приложе-
ний на мобильные устройства, переводу 
рабочих мест на тонкие клиенты (компью-
теры с возможностью работы в терминаль-

ном режиме — „Ъ“) и напрямую связан-
ным с этим запросам на проекты по инфор-
мационной безопасности». 

Вадим Пестун полагает, что сегодня за-
казчики начинают понимать необходи-
мость пересмотра своих архитектурных 
ландшафтов приложений, ведь на рынке 
появилось довольно много новых продук-
тов и технологий. Причем это актуально и 
для нефтегаза, и для банковского сегмен-
та, и для производственных компаний. «К 
настоящему времени большинству компа-
ний в части IТ уже удалось пройти через 
процессы автоматизации и интеграции. 
Систем стало много, и они стали активно 
взаимодействовать между собой,— объяс-
няет господин Пестун.— Но чтобы разви-
вать весь этот архитектурный ландшафт, 
требуется понимание того, как каждая но-
вая компонента, каждая новая функцио-
нальность будет влиять на связанную с 
ней, параллельно стоящую систему». По 
мнению эксперта, такого объемного пони-
мания у компаний сейчас нет. Взгляда 
только на системы недостаточно — необ-
ходимо понимать, как они связаны с биз-
нес-процессами и с организацией работы 
в компании, а также как все эти вещи ло-
жатся на более низкий инфраструктурный 
уровень. При этом в офисах заказчиков из-
менился профиль «внутренних пользова-
телей» IТ. Если раньше в описаниях вакан-
сий встречалась фраза «Знание ПК являет-
ся преимуществом», то сейчас отсутствие 
компьютерной грамотности уже нонсенс. 
Новое поколение людей (20-25 лет) живет 
в социальных сетях, активно пользуется 
мобильными устройствами. 

Государство по-прежнему остается глав-
ным потребителем IТ в России. Господин 
Корнеев отмечает, что намечается переход 
госструктур от традиционной модели ис-
пользования IТ к сервисной. Так, ДИТ Мос-
квы уже не закупает для подведомствен-
ных учреждений каналы связи, а приобре-
тает доступ в интернет на портах с закреп-
ленными в договоре жесткими соглаше-
ниями об уровне услуг. Для управления та-
кой моделью требуются соответствующие 
IТ-системы мониторинга и аналитики. За-
то такой подход значительно экономит 
бюджетные средства, расширяет горизонт 
планирования, дает инструмент контроля 
как над операторами, так и над подшеф-
ными организациями. Например, систе-
мы позволяют видеть, какая школа пот-
ребляет «хороший» контент, а в какой не-
прерывно качают торренты или общаются 
в соцсетях. 

День грядущий
Ожидания рынка в этом году во многом 
связаны с работой нового состава про-
фильного министерства. Большие надеж-
ды Георгий Генс возлагает на проект «Элек-
тронное правительство»: «Ждем от новой 
команды Минкомсвязи больших достиже-
ний. Также мы ожидаем активизации про-
ектов в энергетике, промышленности, 
особенно в сфере ОПК. В целом все эконо-
мические показатели говорят о том, что 
год должен стать успешным. К сожалению, 
часто слышны разговоры о возможном 
повторении кризиса, что приводит к замо-
раживанию инвестиций в развитие. Это 
неправильная позиция». 

Сергей Сериков уверен, что 2013 год бу-
дет непростым. «Российской экономике 
нужен определенный внутренний движи-
тель роста, иначе будет сползание в рецес-
сию. Искать его нужно в области повыше-
ния взаимного доверия и обоюдной от-
ветственности среднего бизнеса и органов 
власти: без долгосрочных гарантий влас-

ти, с одной стороны, и инициативы, а так-
же финансов бизнеса, с другой, эту задачу 
в одиночку не способна решить ни одна 
сторона. А то, что у нас почти полностью 
непокрытый спрос на обновление всех ви-
дов инфраструктуры: сетевой, транспорт-
ной, жилищной,— это очевидный факт,— 
рассуждает он. 

Борис Бобровников уверен, что продол-
жит расти доля аутсорсинговых проектов: 
«За прошлый год наше направление аут-
сорсинга дата-центров выросло в два раза, а 
аутсорсинг техподдержки — более чем в 
два раза. Один крупный ритейлер даже 
свой бухгалтерский архив передал нам в 
оцифровку и «облачное» хранение. Данные 
они теперь получают по запросу и эконо-
мят на хранении». Также, по словам гене-
рального директора КРОК, станет больше 
кейсов по использованию виртуализации, 
поскольку это хорошая возможность стать 
гибче и снизить издержки. Развитие корпо-
ративной мобильности и использования 
гаджетов для работы с бизнес-приложения-
ми усилит спрос на средства защиты мо-
бильных устройств. В частности, на систе-
мы централизованного управления пара-
метрами безопасности на них. За год на-
правление ИБ в КРОК выросло на треть. 

Николай Прянишников надеется, что 
все больше компаний будут осознавать 
важность новых информационных тех-
нологий в повышении эффективности 
бизнеса, что благотворно скажется на 
развитии рынка, IТ-сектора и экономики 
России в целом. По его словам, одним из 
важнейших IT-событий в следующем го-
ду будет проведение в России междуна-
родного финала Imagine Cup 2013. Это 
крупнейший в мире ежегодный техноло-
гический конкурс. 

Компания «АйТи» планирует фокусиро-
вать свой бизнес в 2013 году на несколь-
ких направлениях. «Сформировалась 
группа лидеров IТ-потребления — это пре-
жде всего те отрасли, ключевые бизнес-
процессы которых в современном мире не 
просто активно поддерживаются с помо-
щью IТ, а реально базируются на IТ — пре-
жде всего телекоммуникации и рознич-
ный банкинг», — объясняет Тагир Яппа-
ров. По его словам, вплотную к этой груп-
пе приближается еще целый ряд отраслей, 
которые сфокусированы на обслужива-
нии большого числа, миллионов, потре-
бителей. Это органы государственного уп-
равления (в части оказания госуслуг), здра-
воохранение, образование, транспорт, 
розничная торговля. «Мы ожидаем, что в 
2013 г. будет заметен сдвиг IТ-потребления 
в область приложений и сервисов. В целом 
ряде отраслей мы видим совсем другую 
структуру потребления IТ — та же банковс-
кая сфера, по крайней мере в розничном 
банкинге, сегодня является активнейшим 
потребителем услуг. В ближайшем буду-
щем мы будем свидетелями предложения 
рынку зрелых услуг в «облачной» модели и 
можно ожидать, что тысячи предприятий 
малого и среднего бизнеса будут активно 
потреблять эти услуги», — объясняет гос-
подин Яппаров. 

Сергей Корнеев настроен пессимистич-
но: «Все, что происходит в национальной 
экономике: замедление темпов роста, уве-
личение налогового бремени, не говоря 
уже о продолжающейся не первый год ре-
цессии в Европе, свидетельствует о том, что 
ожидать на IТ-рынке можно только стагна-
ции, что является синонимом понятия «за-
тягивания поясов». По сути, кризис преды-
дущих пяти лет и не прекращался, а просто 
переходил в различные фазы своего разви-
тия». А вот господин Зезюлинский уверен, 
что российский рынок в этом году вырас-
тет на 18-20%, что примерно в три раза вы-
ше соответствующего показателя по миро-
вому рынку. «Однако структурно у нас ры-
нок выстроен совершенно иначе: доля IТ-
услуг существенно уступает сегменту обо-
рудования, и это соотношение вряд ли из-
менится в ближайшие годы. До насыщения 
нам еще очень далеко. Кроме того, глубина 
проникновения информационных техно-
логий крайне неравномерна в отраслевом 
и региональном отношении: где-то руко-
водство задумывается о внедрении новей-
ших технологических достижений, а где-то 
отсутствует даже первичный уровень авто-
матизации (документооборот, CRM, бэк-
офис). С большой долей вероятности мож-
но говорить о том, что отрасль будет разви-
ваться по той же траектории, если, конеч-
но, не произойдут какие-либо значимые 
изменения в общественно-политической 
жизни», — добавляет он.

Светлана Рагимова
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По ряду причин в 2012 году система 

электронного правительства в Рос-

сии развивалась весьма незначи-

тельно. И хотя последние опросы де-

монстрируют, что региональные ор-

ганы власти в основном добросовес-

тно выполняют ФЗ-210 и не требуют с 

граждан лишние документы, межве-

домственный обмен информацией 

до сих пор занимает много времени, 

осуществляясь посредством бумаж-

ных писем, факсов или по e-mail. 

Система межведомст венного элект-

ронного взаимодейст вия (СМЭВ) по-

ка используется мало. К сожалению, 

приходится признать, что СМЭВ, пот-

ребовавшая для своего создания не-

малого количества бюджетных 

средств — как федеральных, так и ре-

гиональных — пока не выполняет пос-

тавленных задач. Налицо крайняя не-

равномерность распределения обра-

щений внутри СМЭВ. Более 90% за-

просов обеспечивают всего 10% 

субъектов РФ. В половине регионов 

количество запросов находится на 

уровне статистической погрешности, 

то есть взаимодействие через СМЭВ 

практически не осуществляется.

Срок получения электронных ответов 
от федеральных органов власти порой со-
ставляет недели. Нередко ответы вообще 
не приходят, при этом работающих меха-
низмов воздействия на орган власти, не 
предоставляющий данные, нет. Запросы 
от федеральных органов в регионы вооб-
ще крайне редки. При возникновении 
сбоев система не позволяет оперативно 
выяснить, на каком уровне и по какой 
причине сбой произошел. В СМЭВ отсутст-
вует автоматизация процессов управле-
ния изменениями и управления эксплуа-
тацией (в том числе разрешения конфлик-
тов). Ошибки в программном обеспече-
нии исправляются медленно, пожелания 
по доработке не учитываются. 

Накопленные данные показывают, 
что система становится нестабильной 
при увеличении объема транзакций. Пе-
риодически возникают сбои, причины 
которых установить затруднительно. Спе-
циалисты Минкомсвязи все чаще озвучи-
вают точку зрения, что заложенное в 
СМЭВ программное решение принципи-
ально неработо способно. В настоящий 
момент они пытаются компенсировать 
это созданием системы исполнения рег-
ламентов (СИР-лайт) в регионах. Однако 
время обработки специалистом одного 
запроса посредством такой системы до-
стигает 10–20 минут, что сводит на нет все 
достоинства такого взаимодействия. Сей-
час функционируют 83 самостоятельных 
региональных СМЭВ. Поручения объеди-
нить их в один облачный сервис были да-

ны еще в начале 2012 года, но они так и 
не выполнены. Не решен вопрос юриди-
ческой значимости информации, получа-
емой посредством СМЭВ. В ряде регио-
нов уже идут судебные процессы.

Ситуация усугубляется тем, что «Росте-
леком» все больше отстраняется от управ-
ления процессом, а его потенциальный 
«сменщик», предложенный Минкомсвя-
зи, — НИИ «Восход» не принял полномо-
чий и не включился полноценно в рабо-
ту. Неопределенности добавляют и посто-
янные заявления Минкомсвязи, в кото-
рых говорится о смене архитектуры 
СМЭВ и портала государственных услуг. 
Все это в целом создает вакуум управле-
ния проектом электронного правительс-
тва и позволяет говорить даже об опреде-
ленном регрессе, произошедшем с нача-
ла прошлого года. Региональные органы 
власти при отсутствии прозрачной и по-
нятной дорожной карты на федеральном 
уровне окончательно заняли выжида-
тельную позицию.

Я убежден, что методология организа-
ции межведомственного взаимодействия 
требует серьезной и публичной модерниза-
ции. Необходима проработка иной органи-
зации СМЭВ, с учетом существующих нара-
боток и активным вовлечением экспертно-
го сообщества как на федеральном, так и на 
региональном уровне. Важно учитывать 
несколько различных, взаимодополняю-
щих подходов: на основе «обмена докумен-
тами», «обмена данными» (СМЭВ) и «разде-
ляемого доступа к учетным системам». Этот 
выбор во многом определит работоспособ-
ность «электронного правительства» и ре-
зультативность перевода государственных 
услуг в электронный вид.
Руслан Гаттаров,
председатель временной комиссии 
Совета Федерации по развитию ин-
формационного общества

Этот вопрос преследует меня всюду — 

на профессиональных конференциях, в 

беседах с журналистами и собственны-

ми сотрудниками. Но недавно мне за-

дал его друг. Бывший военный, чело-

век, как я считал, далекий от современ-

ных технологий, социальных сетей и 

прочих примет современности — и я по-

нял: пора. Пора ответить сразу всем. 

Активному переходу российского биз-
неса в «облака» мешает целый ворох про-
чно сформировавшихся, но не всегда обос-
нованных опасений по поводу «облачных» 
технологий. На самом деле правильно ор-
ганизованные облачные коммуникации 
не увеличивают риски, а напротив — 
уменьшают их. 

На первом месте у российских бизнес-
менов стоит опасение, связанное с непре-
рывностью бизнеса. Но «облачные» серви-
сы, такие как виртуальные АТС, продолжа-
ют бесперебойную работу даже в случае 
чрезвычайных обстоятельств — затопле-
ния офиса, веерных отключений электри-
чества, аварий в телефонных коллекторах 
и т.д. А простая и быстрая переадресация 
звонков на мобильные, домашние телефо-
ны или даже Skype дает возможность избе-
жать серьезного ущерба, который может 
быть нанесен бизнесу в моменты таких 
форс-мажоров.

Перебороть стойкую боязнь потери кон-
фиденциальной информации помогает пра-
вильный выбор провайдера. Ведущие игро-
ки рынка организовывают все более слож-
ное распределение прав доступа команды к 
рабочей информации, постоянно улучшают 
системы шифрования линий связи и кли-
ентских данных. К тому же лидерам крайне 
невыгодна потеря любой информации кли-
ентов — это напрямую отражается на их ре-
путации и, соответственно, на обороте. 

Но чаще всего россиян останавливает 
пресловутый «эффект залипания», кото-
рый появляется в случае, когда компания 
уже купила привычное оборудование (на-
пример, офисную АТС), приспособила его 
к своим нуждам, но пока еще не задума-
лась о перспективе и поэтому крайне не-
охотно подключается к «облачным» серви-

сам. Чаще всего это «чистый» психологи-
ческий эффект, недостаток расчета «на буду-
щее», слепая вера в то, что стандартное 
офисное оборудование позволит сэконо-
мить «всегда». Но оно помогает сократить 
расходы на связь исключительно пока не 
устарело или пока компания не «выросла» 
из его функционала. 

А использование «облачных» сервисов 
рассчитано как раз на перспективу — рез-
кий рост компании и желание избежать 
выстраивания привычных процессов «с ну-
ля». «Облачные» сервисы могут помочь пос-
троить работу и при внезапном изменении 
рыночной ситуации, нередкой для многих 
секторов российской экономики.

«А что будет, если я продолжу следовать 
привычным страхам?» — спросил друг, ко-
торый, оказывается, не так давно затеял 
собственный небольшой узконаправлен-
ный бизнес. Все будет неплохо, но при этом 
есть риск остаться без сервиса, позволяю-
щего извлечь видимую, материальную вы-
году из ежедневной, часто рутинной рабо-
ты, которую всегда хочется облегчить.
Дмитрий Бызов, 
генеральный директор 
«Манго Телеком»

Электронная 
модернизация 

Почему не все 
россияне еще 
в облаках?

Надежда на высшие силы

прямая 
речь 

А вы чего от форума ждете?

Геннадий Копаев, 

руководитель направления по работе с 
органами государственной власти компании 
КСК (комплексные решения для «Электронного 
правительства»):
— На мой взгляд, многие разработки, 

затеянные в рамках «Электронного пра-

вительства», до сих пор находятся в ста-

дии подготовки. И я надеюсь, что в ре-

зультате обсуждения и обмена опытом 

между разработчиками и регионами во 

время IT-форума мы сможем найти ре-

шения и перейти из стадии подготовки 

к стадии реализации.

Сергей Бастрыкин, 

руководитель направления «Электронное 
государство» компании GeminiSystems Спб: 
— На форуме у нас запланированы вы-

ступление и встреча с коллегами. От вы-

ступления я жду повышения информиро-

ванности представителей регионов об ин-

формационных технологиях, разработан-

ных нашей компанией. И самым главным 

я считаю встречу с коллегами. Только во 

время таких мероприятий нам и удается 

пообщаться, поддержать дружеские взаи-

моотношения и обменяться опытом.

Александр Квасов, 

президент нижегородского Клуба IТ-директоров:
— IT-форум — очень важное мероприя-

тие для Нижегородской области в целом и 

для нижегородского Клуба IT-директоров 

в частности. Каждый год мы ждем этого со-

бытия, готовимся к нему, приглашаем 

местных спикеров и людей из других горо-

дов, участвуем в разработке концепции, 

чтобы с каждым годом делать мероприя-

тие лучше. В этом году я ожидаю увидеть 

больше участников секции Клуба IТ-дирек-

торов и узнать много нового, получить ак-

туальную информацию, которую я смогу 

использовать в своей работе. 

Евгений Закаблуковский, 

директор Intel в России по связям 
с общественностью:
 — Мы ожидаем, что на форуме будут 

представлены новые технологии, тестиру-

емые и разрабатываемые при участии 

российских компаний. Помимо демон-

страции новинок IT-рынка, будут обсуж-

даться тенденции развития и тренды от-

расли. В свою очередь мы представим 

возможности технологий Intel — напри-

мер, для распознавания жестов, мимики и 

речи человека, кроме этого, мы покажем 

ультрабуки и первый в России смартфон 

Mint на базе архитектуры Intel.Также мы 

ожидаем интерес публики к массовому 

обучению компьютерной грамотности, в 

частности пенсионеров, поэтому будем 

проводить бесплатные уроки по програм-

ме «Бабушка и дедушка онлайн». Пожилые 

люди смогут познакомиться с возможнос-

тями компьютера, интернета и «Электрон-

ного правительства».

Сергей Брыкин, 

директор ГБУ Астраханской области «Инфраструк-
турный центр электронного правительства»:
— Жду встреч с коллегами и обмена опы-

том по основным направлениям развития 

информационных технологий в регионах. 

Нижний Новгород в этом смысле неплохая 

площадка для общения. Пока ничего конк-

ретного я не планировал, но собираюсь 

пробыть на форуме несколько дней и по-

сетить максимально возможное количест-

во интересных мне мероприятий.

По мнению президента группы компаний ЛАНИТ 

Георгия Генса, на российском IТ-рынке стано-

вятся более востребованными комплексные 

проекты с интеллектуальной составляющей 

ФОТО ВАЛЕРИЯ ЛЕВИТИНА
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review ITFORUM 2020 / ВЗГЛЯД В БУДУЩЕЕ

Министр связи и информационных 

технологий Нижегородской области 

Сергей Кучин — об инновациях VI Меж-

дународного форума информацион-

ных технологий «ITForum 2020 / Взгляд 

в будущее». 

— По нашей информации, грядущий IT-

форум заметно отличается от прошед-

ших в Нижнем Новгороде в предыдущие 

годы. Расскажите об основных инноваци-

ях, которые приготовили организаторы.

— Ни для кого не секрет, что темпы развития 
IT-отрасли в последние годы зашкаливают. 
Новые устройства и технологии появляются 
чуть ли не каждый день. Развиваются новые 
технологии общения, меняются стиль и фор-
мат жизни, причем не только каждого чело-
века по отдельности, но и бизнеса, и власти в 
целом. Сейчас интернет — это уже не просто 
технология обмена информацией, но и ре-
сурс, с помощью которого можно изменить 
даже государственное устройство. Поэтому, в 
отличие большинства форумов, которые 
строятся по принципу обсуждения итогов 
развития отраслей и отдельных направле-
ний, мы хотим на этом IT-форуме попытаться 
заглянуть в завтрашний день. Посвятить фо-
рум последним трендам. В частности, будут 
обсуждаться тенденции развития мобиль-
ных средств связи, социальных сетей, вопро-
сы оказания государственных и муници-
пальных услуг в электронном виде, вопросы 
использования облачных решений в бизне-
се, власти и в частной жизни.

— А что касается экспозиционной части? 

На что бы вы рекомендовали обратить 

особое внимание?

— Интересно подан будет стенд правитель-
ства Нижегородской области и органов госу-
дарственной власти. На нем не будут рабо-
тать консультанты, не будет печатной про-
дукции. Стенд будет состоять из экранов, а 
специалисты, которые смогут объяснять 
IT-решения, используемые в органах влас-
ти, будут находиться на своих рабочих мес-
тах, в своих ведомствах и удаленно консуль-
тировать посетителей в режиме видеокон-
ференции. Подготовленный специалист «по 
ту сторону экрана» сможет ознакомить посе-

тителей с графической информацией, кото-
рую можно показать удаленно, представить 
слайды. Ведомств, которые будут общаться с 
посетителями, больше десятка. Также мы 
сделали акцент на интерактивности и зре-
лищности: запланированы и ток-шоу для 
посетителей, и круглые столы, которые бу-
дут транслироваться в онлайн-режиме. 
Мы в этом году намеренно отказались от бу-
маги. Традиционно на любом мероприятии 
гость получает как минимум программу ме-

роприятий и блокнот для записи. Но сейчас 
достаточно возможностей получить и за-
фиксировать информацию при помощи лю-
бого карманного гаджета. Поэтому у нас в 
раздаточном материале не будет бумажной 
информации: программа, логистика фору-
ма, навигация по территории ярмарки, ин-
формация о спикерах, планы докладов — 
все будет в электронном виде. Кроме того, 
для наших VIP-гостей мы подготовили элек-
тронные блокноты для записи.

— Сколько компаний примет участие в 

экспозиции?

— Больше 25 организаций. В частности, в фо-
руме примет участие компания Intel — наш 
постоянный участник, который также помога-
ет нам проводить мероприятия в конгрессной 
части. Традиционные наши партнеры — опе-
раторы связи, в том числе «Ростелеком» — ис-
полнитель многих госпроектов. Если гово-
рить об экспозиционной части форума, в этом 
году мы возвращаемся к традиционному фор-

мату. В прошлом году мы группировали участ-
ников по отраслям, чтобы можно было пос-
мотреть все решения для конкретной отрас-
ли, а в этом году акцент будет сделан на конк-
ретных решениях, предлагаемых компания-
ми-участниками. 

— Что, на ваш взгляд, станет самым инте-

ресным в конгрессной части форума?

— Сложно определить какую-то доминанту. 
Акценты будут сделаны на ряде направлений, 
которые сегодня наиболее актуальны для орга-
нов власти. Это информатизация здравоохра-
нения, межведомственное взаимодействие ор-
ганов власти, оказание услуг в электронном ви-
де, в частности через многофункциональные 
центры. Конечно, это тема сегодняшнего дня, 
но с большой перспективой на будущее и инте-
ресна как нашим гостям из других регионов, 
так и нижегородцам, потому что все мы так или 
иначе общаемся с органами власти. В области 
сейчас работают всего два многофункциональ-
ных центра, но до конца 2014 года их будет око-
ло 60. Кроме того, в рамках форума пройдет за-
седание комиссии Совета Федерации, где будут 
обсуждаться перспективы развития системы 
межведомственного взаимодействия (СМЭВ). 
В конгрессной части форума запланирован 
также дискуссионный клуб «Тенденции разви-
тия социальных сетей». Сегодня соцсети — это 
не просто формат общения, это новая среда, и 
для молодежи школьного возраста «социаль-
ная сеть» и «интернет» — уже синонимы. Это 
тот тренд, который не учитывать невозможно, 
и мы хотим углубленно его изучить. Кроме то-
го, в рамках форума много внимания планиру-
ется отвести цифровому телевидению. Сейчас 
цифровое телевидение в разных форматах — 
и кабельное, и IPTV полностью меняет подход к 
телевизионной культуре. Обычное эфирное те-
левидение без дополнительных фишек стано-
вится неинтересным и неконкурентоспособ-
ным: зрителю нужен интерактив и другое ка-
чество. Уже появились каналы 3D, которые 
можно смотреть дома, видео по запросу. А это 
уже совершенно другие технологии. 

— Молодежь и чиновники — традици-

онная целевая аудитория IT-форумов. 

Будете ли пытаться привлечь кого-то 

еще?

— Мы хотим привлечь людей, которые мо-
гут фантазировать, своего рода «футуроло-
гов». Потому что, с одной стороны, IT — 
это понятная прикладная отрасль, а с другой 
стороны, именно в этой отрасли чаще всего 
фантазии становятся реальностью. Кроме то-
го, будет еще одна уникальная категория по-
тенциальных посетителей — пенсионеры, 
которых обычно сложно привлечь на подоб-
ные мероприятия. Для того чтобы воспользо-
ваться новыми технологиями, надо обладать 
определенным набором знаний, но пожи-
лым людям надо помогать получить эти зна-
ния. В этом направлении Нижегородская об-
ласть — одна из лидирующих в стране, один 
из наших проектов даже получил подде-
ржку на федеральном уровне и рекомендо-
ван для внедрения по всей России. Это про-
ект «Понятный интернет» — обучение пен-
сионеров компьютерной грамотности. Кро-
ме того, мы в этом году запустили еще один 
уникальный продукт для России — подроб-
ный видеокурс по компьютерной грамот-
ности, который ежедневно транслируется 
на ННТВ, а потом выкладывается на регио-
нальный сайт «Электронный гражданин». 
На форуме будет отдельное мероприятие, 
посвященное обсуждению этих проектов, и 
организовано несколько открытых уроков 
компьютерной грамотности. 

— Сколько посетителей планируете 

привлечь? 

— На сегодня мы видим уже около 800 заре-
гистрированных участников из более 30 реги-
онов России, а также из Белоруссии и Украи-
ны. Если сравнивать динамику регистрации, 
которая была за этот же период в прошлом го-
ду, мы уже идем с опережением. Поэтому в 
привлечении не меньше двух тысяч уникаль-
ных участников я нисколько не сомневаюсь. 
Если же говорить о количестве посещений, то 
мы легко перешагнем за пять тысяч. Число 
прошлого года мы точно превысим, тем более 
что в прошлом году в конгрессной части фору-
ма было чуть больше 30 мероприятий, а в 
этом — уже 44. Не исключено, что в рамках фо-
рума мы не только разовьем существующие 
тренды, но и совместно найдем новые.

Беседовала Анна Павлова

«Мы хотим привлечь людей, которые 
могут фантазировать»

(Окончание. Начало на стр. 13)
Тагир Яппаров, глава ком-

пании «АйТи», считает появле-
ние такого стратегического до-
кумента вполне закономер-
ным: «Наличие долгосрочной 
стратегии — это показатель 
высокого уровня зрелости 
компании или целого рынка. 
IТ-рынок — один из немногих 
секторов нашей экономики, 
который был создан практи-
чески с нуля уже в постсоветс-
кое время силами энтузиас-
тов. До недавнего времени со 
стороны других секторов и ру-
ководства страны был опреде-
ленный скепсис относительно 
значимости нашей индуст-
рии, ее заметности на фоне 
других отраслей, да и в целом 
важности решаемых отраслью 
задач для российской эконо-
мики. Поэтому долгие годы от-
расль решала свои задачи и ре-
ализовывала стратегии на 
уровне, не выходящем на при-
оритетный для обсуждения на 
высоких государственных 
трибунах. Сегодня можно го-
ворить, что отрасль в целом со-
стоялась. Например, она стала 
одной из лидирующих экспор-
тных индустрий нашей стра-
ны. Показатель экспорта ПО и 
услуг в прошедшем году соста-
вил около $4 млрд, что всего в 
несколько раз меньше, чем эк-
спорт вооружений, являю-
щийся основой наших зару-
бежных поставок на внешние 
несырьевые рынки». 

Кроме того, по словам гос-
подина Яппарова, практичес-
ки весь рынок осознает, что 
невозможно решить острые 
проблемы IТ-индустрии ис-
ключительно в своем кругу, 
внутри отрасли. Речь идет пре-
жде всего о проблеме подго-
товки кадров для IТ-индуст-
рии. «Здесь явно недостаточно 
просто помогать вузам с орга-
низацией учебных курсов и 
лабораторий, требуются сис-
темные изменения на всех 
уровнях подготовки специа-
листов в вузах и колледжах»,— 
уверен Тагир Яппаров. Другой 
такой проблемой является по-
мощь IТ-компаниям в выходе 
на новые зарубежные рынки. 
«Я часто бываю на междуна-
родных выставках-конферен-
циях и вижу системную рабо-

ту правительств Индии, Брази-
лии, Израиля, Китая по орга-
низации представления IТ-
компаний этих стран на об-
щих стендах, проведению спе-
циальных дней стран на таких 
мероприятиях. Конечно, нуж-
ны и льготы для компаний-
разработчиков собственных 
решений»,— заключает он. 

Семь раз измерь
Господин Комлев рассказыва-
ет, что партнера, консалтинго-
вую компанию для проекта, 
выбирали в рамках конкурса, в 
котором участвовали и россий-
ские, и мировые компании. 
«Зная по опыту участия в IТ-гос-
проектах, каким недальновид-
ным бывает выбор лишь по од-
ному критерию — минималь-
ной цене, мы руководствова-
лись совокупностью критери-
ев. Среди них в том числе и 
опыт разработки аналогичных 
документов, и компетент-
ность, вес в глазах конечного 
адресата проекта». 

В роли адресата инициаторы 
создания этого документа видят 
не только и не столько Минсвя-
зи, сколько правительство. 
«Среди целей создания данного 
документа — показать руко-
водству страны роль IТ-отрасли 
в развитии всей экономики; 
описать возможные сценарии 
развития IТ-отрасли в России; 
продемонстрировать возмож-
ные последствия развития этой 
индустрии в России и примеры 
других стран,— объясняет гос-
подин Комлев.— Ну и, разуме-
ется, предложить набор мер по 
поддержке развития отрасли, 
необходимых со стороны госу-
дарства. Мы целенаправленно 
готовили этот документ к мо-
менту обновления правительс-
тва в 2012 году. Нам казалось, 
что новый состав правительс-
тва и руководства страны захо-
чет скорректировать курс — за-
хочет не на словах, а на деле 
предпринять попытку перехо-
да с сырьевой модели экономи-
ки на высокотехнологичную». 

Алексей Ананьин, глава 
компании «Борлас», который 
также был участником рабочей 
группы, добавляет: «Мы хотели 
донести наше видение, каким 
образом госструктуры вместо 
слов о важности инноваций 

могут перейти к практической 
поддержке IТ-отрасли и с ее по-
мощью — к развитию собс-
твенно реального сектора». 

Михаил Краснов, основа-
тель компании Verysell, воз-
главил рабочую группу, зани-
мавшуюся проектом. В общей 
сложности эта деятельность 
заняла девять месяцев: в тече-
ние первых двух выбирали 
консультантов, какое-то время 
заняло согласование догово-
ра, работа над документом уже 
совместно с сотрудниками 
McKinsey заняла полгода. Рабо-
чая группа встречалась не ре-
же одного раза в месяц, в ос-
тальное время взаимодейс-
твие происходило по элект-
ронной почте. Также четыре 
раза организовывались рас-
ширенные встречи вместе с 
управляющим комитетом АП 
КИТ. В ходе таких собраний 
обсуждалась текущая версия 
документа, и, по словам госпо-
дина Краснова, итоговый ва-
риант сильно отличается от 
первых черновиков. 

«Мы начинали работу над 
этим документом еще при ми-
нистерстве Щеголева. Поэтому 
сначала делали акцент на про-
светительской части, стара-
лись объяснить те вопросы, в 

которых, как нам казалось, ми-
нистерство разбиралось не 
очень глубоко»,— рассказыва-
ет господин Краснов. 

Когда сменилась команда, 
стало ясно, что акценты нужно 
сместить. Хотя разъяснитель-
ную часть решили оставить, 
ведь аудитория документа это 
не только профильное минис-
терство, но и Минпромторг, Ми-
нэкономразвития и проч. «Мы, 
кстати, всем ведомствам, участ-
вующим в жизни отрасли, на-
правили документ. От кого-то 
реакция последовала, от кого-то 
нет»,— говорит господин Крас-
нов. Вновь прибывший в ряды 
министерства заместитель ми-
нистра связи Марк Шмулевич 
успел поучаствовать в разработ-
ке стратегии — несколько раз 
излагал свое мнение по поводу 
документа. 

Со стороны McKinsey рабо-
тало непосредственно с текс-
том три человека, но над стра-
тегией трудились и другие ве-
дущие специалисты компа-
нии. В основу документа легли 
те аналитические материалы, 
которые уже есть у этой кон-
салтинговой компании. Они 
касаются и других технологи-
ческих отраслей, не только IТ, а 
также опыта других стран. Кро-
ме того, консультанты провели 
около 50 интервью с предста-
вителями отрасли, среди кото-
рых были не только члены АП 
КИТ. Их мнения учитывались 
при составлении стратегии. 
В процессе совместной работы 
управляющего комитета и ра-
бочей группы в текст вноси-
лись изменения, дополнения, 
предложения. 

«При этом, конечно же, раз-
ногласий было достаточно 
много, по разным вопросам 
было сложно выработать еди-
ное мнение,— рассказывает 
господин Краснов.— Ведь от-
расль не единообразна, у участ-
ников рынка разные типы биз-
неса: дистрибуция, разработка 
ПО, системная интеграция и 
проч. Соответственно, и взгля-
ды, и интересы у представите-
лей таких компаний разные. 
Мы старались не акцентиро-
вать внимание на тех момен-
тах, которые вызывают разно-
гласия. Целью было отразить те 
вопросы, в которых точка зре-

ния полностью поддерживает-
ся большинством». Спорные 
вопросы либо не включались в 
документ вообще, либо вклю-
чались с комментариями о 
том, что существуют разные 
взгляды на эту проблему. На-
пример, большие дискуссии 
вызвали вопросы инсорсинга 
и поддержки национальных 
производителей. 

Появление стратегии АП 
КИТ в Минсвязи восприняли 
позитивно. Заместитель минис-
тра связи и массовых коммуни-
каций Шмулевич говорит, что 
это не единственное предложе-
ние по развитию IТ-отрасли, ко-
торое поступило в ведомство. 
Но стратегия, подготовленная 
АП КИТ, по его мнению, самая 
масштабная и единственная, 
которая разрабатывалась вмес-
те с консультантами такого вы-
сокого уровня. 

И все же, по мнению госпо-
дина Шмулевича, обычно ре-
комендации такого плана раз-
рабатываются группой компа-
ний, которая является подмно-
жеством отрасли. Тогда как 
Минсвязи должно учитывать и 
другие сегменты отрасли, на-
пример, те, что сфокусированы 
на стартапах и их поддержке, 
на исследованиях в области IТ 
более наукоемких. Интересы 
компаний из этих сфер могут 
отличаться от озвученных дру-
гими игроками рынка. 

«Нужно понимать, что полу-
чившийся документ — это 
мнение всей отрасли,— объяс-
няет господин Краснов.— 
В числе спонсоров проекта 
много системных интеграто-
ров, но это просто так сложи-
лось. McKinsey — это консуль-
танты мирового уровня, и они 
отразили свое обоснованное 
мнение в данной стратегии. 
Спонсорство не давало ника-
ких привилегий и права вли-
ять на контент. Были моменты, 
в которых мнение системных 
интеграторов сильно отлича-
лось от мнения McKinsey, но 
последнее слово всегда остава-
лось за консультантами, зада-
чей которых была подготовка 
объективного документа в ин-
тересах всей отрасли, а не како-
го-то одного сегмента. 

Борис Бобровников, гене-
ральный директор компании 

КРОК, добавляет, что пригла-
шение к работе всех игроков 
рынка, а не только представи-
телей отдельных его сегментов 
было условием участия 
McKinsey как консолидатора 
всех мнений. По словам госпо-
дина Яппарова, то, что в разра-
ботке стратегии приняли на-
иболее активное участие круп-
нейшие игроки рынка, естест-
венно: «По старинке крупных 
игроков еще продолжают на-
зывать „системными интегра-
торами“, хотя и мы, и другие 
лидеры рынка давно представ-
лены группами компаний, где 
наряду с традиционным и ин-
теграторским бизнесом при-
сутствует бизнес по разработке 
приложений, бизнес в области 
IТ-услуг, в том числе и на экс-
порт, бизнес в области обуче-
ния и проч.». 

Комплексный подход
По сообщению господина 
Шмулевича, Минсвязи многие 
из предложенных АП КИТ и 
McKinsey мер уже и без того ре-
ализует. А в конце апреля со-
стоится собрание Совета по 
развитию IТ-отрасли при Ми-
нистерстве, на котором будут 
высказаны соображения по 
дальнейшим действиям чи-
новников .

Господин Краснов уточняет: 
«Сейчас министерство прини-
мает ряд мер, которые в том 
числе есть в списке рекомендо-
ванных нами, но есть некото-
рые отличия в подходе. Мы в 
данной стратегии подчеркива-
ем, что необходимо реализовы-
вать различные меры как еди-
ную программу, комплексную 
и точно просчитанную». В ином 
случае, по словам господина 
Краснова, если даже некоторые 
позитивные изменения будут 
произведены, они могут не 
дать эффекта, так как останутся 
неисправленными «провалы» в 
других частях экосистемы. К 
примеру, если вкладываться в 
развитие технопарков, но не да-
вать отрасли налоговые льготы, 
делающие ее конкурентоспо-
собной на мировых рынках, и 
не решать вопросы кадрового 
обеспечения, то эти технопар-
ки попросту превратятся в пус-
тыни, несмотря на финансиро-
вание инфраструктуры. 

Алексей Ананьин добавля-
ет: «Мы хотим, чтобы государс-
тво способствовало формиро-
ванию экосистемы, которая 
позволит выполнить те зада-
чи, которые сегодня формули-
рует руководство страны,— 
увеличение ВВП к такому-то 
году в определенное количест-
во раз. Очевидно, что произво-
дительность труда — единс-
твенный фактор, которым ре-
ально можно управлять, и он 
определяющий для достиже-
ния этих целей. Мы же хотим 
идти инновационным пу-
тем — отказываться от сырье-
вой зависимости, выходить на 
рынок высокотехнологичной 
продукции, заниматься экс-
портом научных разработок и 
новых технологий и т. д. И в 
этой сфере далеко не все поте-
ряно — есть разработки, кото-
рые действительно могут быть 
востребованы на глобальном 
уровне. А современные ин-
формационные технологии, 
безусловно, один из основных 
инструментов для реализации 
такого подхода». 

По словам господина Комле-
ва, если представить идеаль-
ную ситуацию, что все предло-
женные меры будут реализова-
ны, доля IТ-индустрии в ВВП 
могла бы вырасти хотя бы до со-
поставимой с уровнем разви-
тых стран — с 1% до 2,5% и бо-
лее. На зрелых рынках эта циф-
ра составляет 3-5%. Но, что важ-
нее, повысилась бы производи-
тельность труда в IТ-емких сек-
торах экономики, эффектив-
ность производственной сфе-
ры, качество управления госу-
дарством и оказания услуг насе-
лению. А Россия включилась 
бы в общемировой процесс раз-
вития высоких технологий. 

Конечно, господин Комлев 
не утверждает, что предложен-
ных мер достаточно: «Это лишь 
документ для старта. Было бы с 
кем стартовать. Для большинс-
тва отраслей IТ не локомотив, 
скорее, это катализатор, а иног-
да и необходимый, ключевой 
элемент инфраструктуры. 
Возьмите, к примеру, медици-
ну, фармацевтику или авиа-
строение. Что-то современное 
без использования IТ там со-
здать просто невозможно».

Светлана Рагимова 

Взяли себя в свои руки

Если бы предложенные Министер-

ству связи меры были реализова-

ны, доля IT-индустрии в россий-

ском ВВП могла бы вырасти с 1% 

до 2,5% и более 

ФОТО ВЯЧЕСЛАВА ПРОКОФЬЕВА
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По прогнозу аналитиков, рынок реше-

ний в области мобильной безопаснос-

ти уже через пару лет вырастет почти 

на 300%. Офисные сотрудники все ча-

ще предпочитают использовать на ра-

боте личные мобильные устройства, и 

этот факт требует пересмотра подхо-

дов в организации корпоративных сис-

тем информационной безопасности.

Угроза обнаружена
Рынок решений в области мобильной безо-
пасности, по прогнозам компании IDC, к 2016 
году вырастет на 298% и составит $1,77 млрд. 
И это понятно: одними из самых сильных тен-
денций, несущих риски безопасности корпо-
ративным информационным системам, явля-
ются консьюмеризация и политика Bring 
Your Own Device. Сотрудники компаний все 
чаще хотят использовать сервисы, устройства 
и ПО то же самое, что и за пределами офиса. 
Причем задействовать в своей работе офис-
ные служащие предпочитают свои личные ус-
тройства, а не корпоративные. Согласно фев-
ральскому исследованию Forrester, проведен-
ному по заказу компании TrendMicro, 78% ру-
ководителей высшего звена в Европе и США 
уже столкнулись с тем, что их сотрудники ис-
пользуют свои личные устройства для работы. 
В России такая практика еще не настолько рас-
пространена, но уже создает серьезные про-
блемы специалистам по корпоративной безо-
пасности. Компания «Астерос» говорит о 
30-процентном проникновении этого тренда 
в отечественный бизнес. 

Все это происходит на фоне постоянно рас-
тущей активности киберпреступности. В тре-
тьем квартале текущего года, по данным «Ла-
боратории Касперского», в рейтинге стран по 
количеству вредоносных хостингов Россия 
потеснила лидера (США): в нашей стране рас-
полагается 23,3% «мировых запасов», что на 3% 
больше показателя Штатов. Правда, есть и хо-
рошие новости: Россия наконец-то перестала 
возглавлять список самых опасных для веб-
серфинга стран мира. Это место занял Таджи-
кистан, где 61,1% пользователей сталкиваются 
со срабатыванием антивируса при работе в 
интернете. 

Мобильность дает многочисленные пре-
имущества для бизнеса, но вместе с тем ведет 
и к повышению рисков. Как и прогнозирова-
ла компания TrendMicro, этот год ознамено-
вался постоянным увеличением числа зло-
вредных программ под мобильные платфор-
мы. Только во втором квартале «Лаборатори-
ей Касперского» было обнаружено 14,9 тыс. 
вредоносных программ по Android — почти 
в три раза больше, чем кварталом ранее. Кра-
жа мобильных устройств также один из са-
мых популярных способов получить доступ 
к корпоративным ресурсам компаний. Этот 
метод используется в 35% всех атак, если ве-
рить данным исследований Ponemon 
Institute за 2011 год. 

Крепкий фундамент
Как защитить корпоративные информацион-
ные системы от всех этих угроз? Региональ-
ный директор TrendMicro в России и СНГ Ве-
ниамин Левцов рассказывает, что и сегодня, и 
в будущем классический набор инструментов 
ИБ будет по-прежнему необходим. Его основ-
ные составляющие — система политик ИБ 
предприятия и регулярных аудитов состоя-
ния информационной безопасности, мощ-
ный аппаратный корпоративный firewall, ан-
тивирусы на конечных станциях, почте и веб-
шлюзах, система корпоративного антиспама, 
механизмы внутрисетевой безопасности, слу-
жащие для предотвращения сетевых атак. 
«Рост интереса к «облачным» технологиям и 

виртуализации вызывает быстрые измене-
ния ландшафта IТ-инфраструктуры, и, как 
следствие, меняется спектр IТ-угроз»,— добав-
ляет господин Левцов. Эта область, безуслов-
но, продолжит развиваться. Глава представи-
тельства VMware в России и СНГ Александр 
Василенко уверен, что компаниям нужно ме-
нять архитектуру и подходы к корпоративной 
инфраструктуре. «Требования, которые идут 
от бизнеса,— получать больше при меньших 
ресурсах и затратах — невозможно реализо-
вать на старой платформе, именно поэтому 
виртуализация и «облака» сейчас так востребо-
ваны»,— говорит господин Василенко. 

По мнению Вениамина Левцова, повестка 
завтрашнего дня на рынке систем корпора-
тивной безопасности будет сосредоточена 
вокруг следующих трендов. В связи с проник-
новением «облачных» технологий и механиз-
мов становится актуальным перенос акцен-
тов защиты с конечных точек на серверные 
емкости. Объем данных растет, значит, гораз-
до эффективнее производить обновления и 
вычисления централизованно, а конечные 
точки использовать в рамках идеологии тер-
минального доступа. Технически защита сер-
веров сейчас фактически означает интегра-
цию средств ИБ с интерфейсом платформы 
виртуализации. 

Второй тренд — использование автомати-
зированных систем патч-менеджмента. «На 
сегодняшний день еще далеко не все компа-
нии выстроили надежную систему обнаруже-
ния уязвимостей и автоматизированного пат-
чинга (установке обновлений. — «Ъ»)», — за-
ключает господин Левцов. Также все более ак-
тивно используются Web Application 
Firewall — межсетевые экраны, контролирую-
щие поведение конкретных приложений. 

А рост таргетированных атак (APT), особенно 
на крупные организации, требует внедрения 
соответствующих решений. 

Закомплексованная защита
Представители компании КРОК подтверж-
дают, что интерес заказчиков к теме инфор-
мационной безопасности в России растет. 
Одна из причин — требования регуляторов 
относительно соблюдения закона N152-ФЗ 
«О персональных данных». Кроме того, по-
вышенное внимание к защите необходимо 
в свете распространения «облаков» и виртуа-
лизации, дистанционного банковского об-
служивания и т. д. 

Михаил Башлыков, руководитель направ-
ления информационной безопасности ком-
пании КРОК, рассказывает, что сегодня на 
рынке существуют решения, актуальные 
практически для всех крупных компаний, на-
пример DLP-системы для защиты от утечки 
конфиденциальной информации. Также с 
распространением мобильных технологий 
все большую популярность приобретают соот-
ветствующие решения: помимо ограничений 
доступа к устройству с помощью паролей и 
шифрования хранящейся там информации 
распространяются MDM-системы для центра-
лизованного управления параметрами безо-
пасности, виртуальные защищенные про-
странства для удаленного взаимодействия с 
корпоративными системами и т. д. 

«Общий тренд в сфере безопасности — 
комплексный подход, — утверждает Михаил 
Башлыков. — Сейчас большинство проектов 
мы начинаем с аудита, находим уязвимые 
места в информационных системах и интег-
рируем средства защиты с существующими 
бизнес-приложениями так, чтобы эффект был 
максимален без существенных изменений в 
работе пользователей». 

Алексей Ивлев, руководитель практики 
консалтинга в области информационной бе-
зопасности Accenture, полагает, что для созда-
ния полноценной защиты необходимо при-

менять комплексный подход, основанный на 
нескольких составляющих: стратегический 
уровень, защита мобильных устройств, сете-
вая защита, защита мобильных приложений, 
защита back-end систем. На стратегическом 
уровне должна быть разработана стратегия, 
которая определяет критичные направления 
посредством анализа рисков и позволяет чет-
ко спланировать действия по защите мобиль-
ных устройств и технологий. 

По словам господина Ивлева, защита мо-
бильных устройств обязана включать целый 
комплекс мероприятий по обеспечению безо-
пасности девайсов и данных, хранящихся на 
них. Должна быть предусмотрена возмож-
ность удаленного блокирования устройств, 
сброса к заводским установкам или выбороч-
ного удаления информации на них, выполне-
ния резервного копирования конфигурации, 
данных и приложений на мобильных уст-
ройствах, использования средств централизо-
ванного обновления ОС и ПО на мобильных 
устройствах и т. п. На уровне сетевой защиты 
господин Ивлев рекомендует не забывать про 
VPN-каналы, а также защиту периметра кор-
поративной сети компании посредством меж-
сетевых экранов и средств IDS/IPS. 

Защита мобильных приложений должна 
включать создание каталога корпоративных 
программ, черных и белых списков для огра-
ничения использования несанкционирован-
ного ПО, анализ безопасности кода при раз-
работке собственных корпоративных мо-
бильных приложений. «Также необходимо 
помнить о защите самих back-end систем, к 
которым осуществляется доступ с мобиль-
ных устройств,— добавляет Алексей Ив-
лев.— Однако это скорее теоретическая мо-
дель безопасности, на практике по нашему 
опыту, как правило, все значительно проще: 
компании ограничиваются только базовым 
набором мер защиты, поскольку выполне-
ние полного спектра мероприятий довольно 
затратно и не всегда оправданно имеющими-
ся рисками ИБ. Особенно это актуально для 

российских компаний, которые только начи-
нают внедрять мобильные технологии в кор-
поративную среду». 

Выйти из сумерек
У российских компаний сильно разнится 
отношение к желанию сотрудников исполь-
зовать личные устройства и привычные сер-
висы на работе. Сергей Орлик, директор 
центра корпоративной мобильности «Ай-
Ти», говорит, что «наиболее простая, рефлек-
торная реакция, часто наблюдаемая в круп-
ных организациях, проявляется в первона-
чальном решении «запретить»». Но при этом 
доступ к корпоративной информации с мо-
бильных устройств — реальная потреб-
ность руководителей всех уровней и сотруд-
ников, стремящихся повысить продуктив-
ность своей деятельности. 

Господин Орлик рассказывает, что ИБ-ре-
шения, которые необходимы в связи с этим 
частным компаниям, требуют инвестиций, 
причем существенно отличающихся от сто-
имости приложений или игр в AppStore. 
«Но только полноценная инфраструктура 
корпоративной мобильности может пре-
вратить смартфоны и планшеты в удобные 
для пользователя и безопасные для органи-
зации мобильные рабочие места, необходи-
мость в которых пользователи уже подтвер-
дили массовым использованием современ-
ных гаджетов,— убежден он.— По сути, сис-
темность подхода в организации мобиль-
ных рабочих мест заключается в том, что в 
отношении практически всего ИБ-ландшаф-
та организации необходимо добавить но-
вый срез, или, если хотите, новое измере-
ние, связанное с мобильными рабочими 
местами. Если этого не сделать, оставшись в 
традиционном контексте формального за-
прета, возникают «теневые IТ», с которыми 
связаны и несоизмеримо более высокие 
риски, и непосредственные затраты на пос-
ледующий «вывод из тени»». 

Валерий Андреев, заместитель директора 
по науке и развитию компании ИВК, убежда-
ет в том, что сегодня руководители компаний 
уже понимают, что многие нововведения, 
как аутсорсинг или BYOD, действительно по-
лезны предприятию. Поэтому запрещать ста-
новится все труднее и приходится проблему 
решать. Но не имея типовых практик, необ-
ходимо искать и находить свои пути реше-
ния новых старых проблем и научиться их 
защищать на основе имеющихся методик 
построения моделей угроз, создания полных 
и непротиворечивых систем защиты и пр. 
«При этом компании должны учесть, что 
между подходами к созданию систем ИБ се-
годня и вчера существует огромная разница. 
В прежние годы функциональность инфор-
мационной системы всегда ставилась во гла-

ву угла, а системы ИБ докручивались (или да-
же и не докручивались) потом. Это и раньше 
создавало практически неразрешимые про-
блемы информационной безопасности. 
Но нынешние вызовы ИБ изначально столь 
опасны, что без применения интегрирован-
ных средств защиты уже сама функциональ-
ность ИС ставится под сомнение», говорит 
господин Андреев. 

Гэри Кларк, вице-президент компании 
SafeNet в регионе EMEA, добавляет: «В конеч-
ном счете, самая большая угроза в 2013 году 
останется неизменной: конечный пользова-
тель. Это всегда будет слабым местом. Причи-
на проста. Многие компании все еще полага-
ются на ненадежные пароли для защиты до-
ступа к данным, и до сих пор атаки на пароли 
были самым простым путем получения досту-
па к системе и приложениям, особенно когда 
компании все еще не шифруют свои данные 
для необходимой степени защиты». По мне-
нию господина Кларка, все компании долж-
ны сделать два основных шага: избавиться от 
паролей и заменить их на одноразовые, а так-
же зашифровать все конфиденциальные дан-
ные. Эту точку зрения поддерживает Катажи-
на Хоффманн, региональный менеджер по 
продажам решений логического доступа ком-
пании HID Global в Восточной Европе: «Для то-
го чтобы доверять корпоративным пользова-
телям и эффективно управлять их доступом к 
информационным ресурсам, компаниям не-
обходимо комплексное решение, обеспечи-
вающее идентификацию». 

Антон Разумов, руководитель группы кон-
сультантов по безопасности компании Check 
Point Software Technologies, добавляет: «Кто 
всерьез воспринимал социальные сети как 
опасность пять-семь лет назад? А сейчас для 
всех очевидно, что пользователи, в том числе 
крупные руководители, бездумно размещают 
в интернете весьма конфиденциальные доку-
менты, информацию о клиентах, планах ком-
пании». При этом блокирование подобных 
ресурсов не даст эффекта: сотрудники научи-
лись для этого пользоваться личными уст-
ройствами. Господин Разумов считает, что го-
раздо эффективнее контролировать пользова-
телей, обучать их, предупреждать, когда они 
делают что-то неправильное. 

К сожалению, на данный момент значи-
тельное количество IT-специалистов не обла-
дает достаточными знаниями о современных 
киберугрозах. Кроме того, низкий уровень 
компьютерной грамотности персонала явля-
ется одной из причин заражения IT-инфра-
структуры компании и утечки конфиденци-
альной информации. Поэтому обучение всех 
сотрудников компании основам информаци-
онной безопасности не менее важно, чем уста-
новка современного защитного ПО. 

Светлана Рагимова

Слабое звено

Talk show: «Будущее информационной безопасности промышленных объектов и инфраструктур 
в России». 17 апреля 2013. 13.30–15.30. Ярмарочный комплекс, павильон №1, центральная сцена. 

Как правило, для критически важных объектов существуют достаточно жесткие требования к безопасности. 
Но выполнение этих требований в каждой из критических точек зачастую бывает не просто, не бесплатно, 
связано с дополнительными расходами времени и усилий, а потому случается, что такого рода требования 
просто не выполняются. Те же, кому поручено отвечать за безопасность на том или ином участке, зачастую 
опасаются докладывать руководству о реальном положении, опасаясь обвинений в том, что они не справля-
ются со своими обязанностями. Нередко в организациях царит атмосфера «святой лжи», когда все знают, что 
важные требования для многих уязвимых мест не выполняются, но везде рапортуется о полной безопасности. 
Главный порок такой ситуации состоит в том, что руководство, в руках которого находится доступ к ресурсам, с 
помощью которых проблемы с безопасностью во многих случаях могли бы быть решены, не знает истинного по-
ложения дел. Вместе с тем нельзя не признать, что порой побудителями культивирования «святой лжи» явля-
ются «веские» причины, а именно понимание того, что если выполнять все требования по безопасности, то ор-
ганизация, может, и не выдержит этого, утратив свою экономическую конкурентоспособность. 

АКТУАЛЬНО

Что смотреть

Более подробную программу мероприятий, а также точное время вы можете найти на сайте форума http://itforum2020.ru/

VIP-обход экспозиции   09.30–10.30       

Хакатон INTEL    10.30–14.30

 

16 АПРЕЛЯ / ЯРМАРОЧНЫЙ КОМПЛЕКС, ПАВИЛЬОН № 1       

16 АПРЕЛЯ / ГЛАВНЫЙ ЯРМАРОЧНЫЙ ДОМ. ГЕРБОВЫЙ ЗАЛ              

Открытый урок INTEL   15.00–16.00 и 16.30–17.30      

Блок мероприятий Russian Startup Tour  09.30–13.45

по обучению компьютерной грамотности в рамках национальной программы 
«Бабушка и дедушка онлайн»

«Быть предпринимателем тяжело, но не опасно» (Пекка Вильякайнен). 
Сервисы для стартапов: продвижение, образование, финансирование, 
выступление представителей региональных стартап-проектов

16 АПРЕЛЯ / ГЛАВНЫЙ ЯРМАРОЧНЫЙ ДОМ. АКАДЕМИЧЕСКИЙ ЗАЛ           

Расширенное заседание    10.30–12.30

временной комиссии Совета федерации по развитию информационного общества

16 АПРЕЛЯ / ГЛАВНЫЙ ЯРМАРОЧНЫЙ ДОМ. УНИВЕРСИТЕТСКИЙ ЗАЛ

Круглый стол     10.30–13.00

«Повышение компьютерной грамотности населения»

Региональная конференция     14.00–16.30

«Развитие информационных технологий в российском здравоохранении»

Дискуссионная панель    13.30–18.30

с участием Министерства связи и массовых коммуникаций РФ 
«Обсуждение региональной информатизации»

16 АПРЕЛЯ / ГЛАВНЫЙ ЯРМАРОЧНЫЙ ДОМ. ЗАЛ БЕТАНКУРА           

Круглый стол     10.00–13.00

«Инновационные решения для правительства региона»

Круглый стол      14.00–16.30

«Big Data: Большие возможности»

Круглый стол      16.30–18.00

«Развитие территорий»

16 АПРЕЛЯ / ЯРМАРОЧНЫЙ КОМПЛЕКС, ПАВИЛЬОН № 1, ЦЕНТРАЛЬНАЯ СЦЕНА

Дискуссионный клуб     10.30–12.30

«Social Media и СМИ: слияние или поглощение?»

17 АПРЕЛЯ / ЯРМАРОЧНЫЙ КОМПЛЕКС, ПАВИЛЬОН № 1

Открытый урок INTEL     09.30–17.00

по обучению компьютерной грамотности в рамках национальной программы 
«Бабушка и дедушка онлайн»

17 АПРЕЛЯ / ЯРМАРОЧНЫЙ КОМПЛЕКС, ПАВИЛЬОН № 1, ЦЕНТРАЛЬНАЯ СЦЕНА

Дискуссионный клуб   09.30–10.30

«Social Media для бизнеса: тренды»

Дискуссионный клуб   13.30–15.30

«Будущее информационной безопасности промышленных объектов 
и инфраструктур в России»

Демонстрация творческих проектов 15.30–16.30

отборочных состязаний Международной робототехнической олимпиады 
для школьников и студентов “Программирование Лего-роботов” (АНОО НИИТ)

по обучению компьютерной грамотности в рамках национальной программы 
«Бабушка и дедушка онлайн»

17 АПРЕЛЯ / ГЛАВНЫЙ ЯРМАРОЧНЫЙ ДОМ. УНИВЕРСИТЕТСКИЙ ЗАЛ

Круглый стол       09.15–13.00

«Создание многофункциональных центров предоставления государственных 
и муниципальных услуг в регионах России»

17 АПРЕЛЯ / ГЛАВНЫЙ ЯРМАРОЧНЫЙ ДОМ. ЗАЛ БЕТАНКУРА

Дискуссионная панель     09.00–10.30

«Переход к облачным технологиям»

17 АПРЕЛЯ / ГЛАВНЫЙ ЯРМАРОЧНЫЙ ДОМ. КОМНАТА ПЕРЕГОВОРОВ

18 АПРЕЛЯ / ЯРМАРОЧНЫЙ КОМПЛЕКС, ПАВИЛЬОН № 1

Открытый урок INTEL      10.00–17.00

Круглый стол       14.00–17.30

«Информационно-коммуникационные технологии в образовании»

Круглый стол      11.00–13.00

«Цифровое вещание: перспективы развития телевидения в регионах»

Круглый стол       14.00–16.00

«Актуальные вопросы внедрения универсальной карты в РФ»

17 АПРЕЛЯ / ГЛАВНЫЙ ЯРМАРОЧНЫЙ ДОМ. АКАДЕМИЧЕСКИЙ ЗАЛ

Заседание клуба IT-директоров   09.30–12.30

«Современные тренды в IТ и обеспечение их безопасности»

Круглый стол      14.00–18.00

«Свободное программное обеспечение в России: кейсы, прогнозы, футуристика»
16 АПРЕЛЯ / ГЛАВНЫЙ ЯРМАРОЧНЫЙ ДОМ. ПРЕЗИДЕНТСКИЙ ЗАЛ

Круглый стол     13.00–16.00

в рамках Skolkovo Startup Tour «Коммерцализация научных разработок: путь к успеху»

16 АПРЕЛЯ / ЯРМАРОЧНЫЙ КОМПЛЕКС, ПАВИЛЬОН № 3

Стратегическая сессия    12.45–15.00

«Инициативы создания регионального предпринимательского сообщества»
(АСИ) в рамках Russian Startup Tour

Коучинг       12.45–15.00

региональных стартапов (закрытый формат) представителями фонда 
«Сколково» в рамках Russian Startup Tour

Презентации      15.15–16.00

по результатам бизнес-игры, презентация региональных стартап-проектов, 
прошедших коучинг. Торжественное закрытие  Russian Startup Tour

Форсайт      14.00–16.00

Молодежного инновационного центра по направлению 
«Информационные технологии и телекоммуникации»

Ток-шоу       17.00–18.00

«Каким будет обучение компьютерной грамотности будущего»

VI Международный форум «ITForum 2020/ Взгляд в будущее» предлагает участникам посетить более 50 разнонаправленных мероприятий: 
государственное управление, здравоохранение, образование, промышленность, бизнес и досуг. Круглые столы и мастер-классы открыты для людей 
разных возрастных категорий и сфер деятельности. Ъ-Review «IT-Forum» предлагает обзор наиболее интересных мероприятий.
В рамках road show Russian Startup Tour  представители российских институтов развития проведут несколько открытых мастер-классов по созданию, 
финансированию и продвижению стартапов, а успешные региональные стартаперы поделятся с нижегородскими предпринимателями своим опытом. 
Кроме того, региональных бизнесменов ждет закрытый бизнес-тренинг (коучинг) от представителей фонда «Сколково». Отметим, что «Сколково» 
проведет еще одно мероприятие на форуме — конференцию кластера информационных технологий фонда.
Несколько крупных мероприятий форума в этом году посвящено информационным технологиям в сфере госуправления. Организаторы предлагают 
проанализировать и обсудить перспективы развития портала госуслуг: от видов и количества услуг, переведенных в электронный вид, до 
психологических проблем и барьеров у представителей органов исполнительной власти и местного самоуправления, вызванных этим переводом. 
Несколько часов участники форума посвятят обсуждению инновационных решений для правительств регионов. Эксперты познакомят участников с 
концепцией электронного управления основными процессами жизнедеятельности городов  — «Разумный город», поговорят об условиях успешного 
внедрения интеллектуального операционного центра и об управлении социальными программами. В отдельный блок организаторы вынесли 
обсуждение развития информационных технологий в здравоохранении, например итоги и перспективы внедрения IT в рамках региональной 
программы модернизации здравоохранения Нижегородской области.

Министр информационных технологий, связи и СМИ Нижегородской области Сергей Кучин сообщил, что отправится на мастер-класс компании Intel по 
обучению пенсионеров компьютерной грамотности в рамках национальной программы «Бабушка и дедушка онлайн». «Также я буду участвовать в 
обсуждении цифрового телевидения и не смогу исключить из своей программы мероприятия, связанные с госуслугами, — ту же комиссию Совфеда. 
Потому что СМЭВ сегодня — тема для нас и больная, и прорывная, и очень заметная для населения. Ее невозможно игнорировать», — пояснил министр. 

Самая большая угроза корпоративной 

безопасности в 2013 году останется 

неизменной: конечный пользователь. 

Это всегда будет слабым местом 

ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА
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Согласно исследованию 

PricewaterhouseCoopers, за послед-

ние пять лет объем рынка электронной 

коммерции в России вырос втрое — 

с $3,5 млрд до $10,4 млрд. В то же вре-

мя число пользователей, совершаю-

щих покупки через смартфоны или 

планшеты, до сих пор остается в пре-

делах статистической погрешности: 

по данным Data Insight, мобильный 

трафик на сайтах российских интер-

нет-магазинов составляет несколько 

процентов аудитории.

В декабре прошедшего года количество ин-
тернет-пользователей в России составило 68 
млн человек, и 11 млн из них делают покуп-
ки в интернете, сообщает 
PricewaterhouseCoopers. Доля онлайн-ритей-
ла от общей розничной торговли в 2011 году 
составила 2,2%, причем более половины всех 
покупок приходится на Москву с Подмоско-
вьем (45%) и Санкт-Петербург с Ленинград-
ской областью (11%). 

А вот объемы мобильного сегмента рос-
сийской онлайн-торговли по-прежнему 
оставляют желать лучшего. Согласно про-
шлогоднему исследованию Data Insight, 
российские магазины пока могут похвас-
таться всего лишь 3–5% мобильного трафи-
ка, причем этот показатель слабо зависит 
от наличия и качества мобильной версии. 
Для сравнения: в США мобильные уст-
ройства на конец 2011 года генерировали 
18% трафика интернет-магазинов и 14% 
продаж. В России же даже самые успеш-
ные кейсы можно пересчитать по пальцам 
одной руки: у популярного интернет-аук-
циона «Молоток.ру», по данным Data 
Insight, показатель мобильных продаж со-
ставляет 3%, сервис по продаже авиабиле-
тов anywayanyday — около 7%. С печаль-
ным положением дел в мобильном сег-
менте российского онлайн-ритейла согла-
шается Иван Кургузов, исполнительный 
директор проекта Oborot.ru: «Основным 
ограничителем здесь является неприспо-
собленность даже смартфона для покупки 
основной массы самых популярных товар-
ных категорий. В России это книги и тех-
ника. Одежду покупают, но только в тех 
случаях, когда интернет-магазин создает 
какое-нибудь удобное приложение, позво-
ляющее листать товары в пробке. А так 
единственный сегмент, в котором все ак-
тивно растет именно в мобильной ком-
мерции,— это билеты. Там форма поиска, 
которую можно удобно разместить на не-
большом экране». 

Популярный российский интернет-мага-
зин Ozon.ru также не может похвастаться впе-
чатляющей динамикой использования мо-
бильного приложения. Генеральный директор 
компании Маэль Гавэ рассказала корреспон-
денту «Ъ», что на долю заказов через мобиль-
ные приложения и мобильный сайт сегодня 
приходится лишь несколько процентов про-
даж всего Ozon.ru. Хотя в компании не сомне-
ваются, что «за этим каналом будущее. По на-
шим ощущениям, в 2013 году в сегменте мо-
бильных продаж еще не произойдет глобаль-
ных изменений, но в перспективе трех-пяти 
лет рынок может существенно измениться. Это 

будет зависеть от стратегии инвестиций «боль-
шой тройки» сотовых операторов». 

Главными препятствиями на пути разви-
тия отрасли, по мнению представителей 
Ozon.ru, являются качество мобильной связи 
и ее стоимость. Именно высокие цены на мо-
бильный интернет PricewaterhouseCoopers в 
своем исследовании называет одним из глав-
ных факторов сдерживания роста электрон-
ной торговли. В России, по данным Data 
Insight, всего лишь 2-5% пользователей выхо-
дят в сеть исключительно с мобильных уст-
ройств, тогда как в КНР, где соответствующий 
сегмент электронной коммерции растет 
стремительными темпами, этот показатель 
находится на уровне 38%. 

Впрочем, главный сдерживающий фак-
тор находится в области предложения, 
уверен Алексей Поспехов, генеральный 

директор компании «Айпадайзер», разра-
батывающей мобильные приложения в 
том числе для клиентов из ресторанного 
сегмента. «Клиенты готовы платить, но ни 
одного удобного решения, кроме одного 
известного сервиса покупки билетов и ми-
рового гостиничного игрока, на рынке 
нет. Маленький экран и ограничения 
смартфонов накладывают очень серьез-
ные ограничения на возможности прило-
жений, а если речь идет о любой стороне, 
связанной с оплатой чего-либо потребите-
лем, то приложение должно быть полно-
стью идеальным»,— рассуждает господин 
Поспехов. По его словам, разработка базо-
вого мобильного приложения с возмож-
ностью приема платежей стоит 3–4 млн 
рублей, и еще столько же нужно потратить 
за следующие полгода. «Такие цифры при-
водят людей, ответственных за бюджеты, 
в ужас,— рассказывает Алексей Поспе-
хов. — Про эту нишу им ничего не извест-
но, они не знают, что эти инвестиции в 
ближайшие несколько лет могут дать им 
тысячекратный рост продаж. Все хотят 
вложить 4 млн и завтра получить 8, но это 
просто фантазии». 

Впрочем, успешные кейсы на рынке все-
таки есть, но их авторы не спешат делиться 
своими историями успеха. Сеть ресторанов 
японской кухни «Тануки» выпустила первое 
мобильное приложение для iOS еще в 2010 
году, и сегодня, как рассказал «Ъ» пожелав-
ший сохранить анонимность участник рын-
ка, их абонентская база составляет 300 тыс. 
установок и ежемесячно обрабатывает до 60 
тыс. заказов с минимальной суммой 1 тыс. 
рублей каждый. Таким образом, только мо-
бильные заказы приносят компании до $2 
млн в месяц плюс еще пара десятков тысяч 
долларов с показа мобильной рекламы. 

Так или иначе, смартфонами под управ-
лением iOS и Android в России пока что ох-
вачена только небольшая часть целевой ау-
дитории. А тем временем на горизонте по-
является новый тренд: эксперты из Data 
Insight предлагают смотреть на мобильную 
коммерцию под другим углом — не как 
продолжение электронной, а новый фак-
тор оффлайновой розницы. В США более 
50% владельцев смартфонов используют 
его в процессе оффлайн-шопинга, в том 
числе для сравнения цен. Сканирование 
штрих-кодов, изучение отзывов, получе-
ние дополнительной информации о това-
ре — все это для российских мобильных 
пользователей пока остается экзотикой. 
Но привычки быстро могут перемениться.

Александр Карпов

Неизвестные покупатели

НА СРЕДНЕСТАТИСТИЧЕСКОМ СМАРТФОНЕ 
УСТАНОВЛЕНО ПРИЛОЖЕНИЙ (ШТ.)

МИРОВОЙ РЫНОК 
МОБИЛЬНЫХ ПРИЛОЖЕНИЙ
(ВЫРУЧКА, %)
ИСТОЧНИК: APPANNIE, 2012.
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КОЛИЧЕСТВО АКТИВНЫХ ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ IOS- И ANDROID-УСТРОЙСТВ (МЛН)
ИСТОЧНИК: FLURRY.

РЕЙТИНГ МОБИЛЬНЫХ ИЗДАТЕЛЕЙ ПО РАЗМЕРУ МЕСЯЧНОЙ 
ВЫРУЧКИ (ДЕКАБРЬ 2012)   
ИСТОЧНИК: APPANNIE, 2012.

ELECTRONIC ARTS Игры США 958

SUPERCELL Игры Финляндия 2

GAMELOFT Игры Франция 282

GREE Игры Япония 114

GUNGHO ONLINE Игры Япония 13

ZYNGA Игры США 59

KABAM Игры США 8

NHN Разные Южная Корея 178

SQUARE ENIX Игры Япония 150

ROVIO Игры Финляндия 28

НАИБОЛЬШЕЕ КОЛИЧЕСТВО СКАЧИВАНИЙ (%) 

НАИБОЛЬШАЯ ВЫРУЧКА (%)

РОСТ ВЫРУЧКИ (%)

США  222 ВЕЛИКОБРИТАНИЯ  43 ЮЖНАЯ КОРЕЯ  30

ЯПОНИЯ  29

ГЕРМАНИЯ  27

ФРАНЦИЯ  23 ИНДИЯ  19 КИТАЙ  221

КАНАДА  23

РОССИЯ  19

БРАЗИЛИЯ  19

ИСПАНИЯ  18

КОЛУМБИЯ
ВЬЕТНАМ 

ТУРЦИЯ
УКРАИНА

ЕГИПЕТ
КИТАЙ

ИНДИЯ
ВЕНЕСУЭЛА

ЮАР
ТАИЛАНД

ФИЛИППИНЫ

278
266
247
237
211
209
189
182
177
176
171

РЫНКИ С САМЫМ БЫСТРОРАСТУЩИМ ЧИСЛОМ АКТИВНЫХ 
IOS- И ANDROID-УСТРОЙСТВ (%) (ЯНВАРЬ 2012–ЯНВАРЬ 2013)   
ИСТОЧНИК: FLURRY.

США
КИТАЙ
ЯПОНИЯ
ОСТАЛЬНЫЕ

28
18

7
47

35
10

6
49

США
ВЕЛИКОБРИТАНИЯ
ГЕРМАНИЯ
ОСТАЛЬНЫЕ

США
ЯПОНИЯ
ВЕЛИКОБРИТАНИЯ
ОСТАЛЬНЫЕ

42
10

8
40

45
11
10

34

США
ВЕЛИКОБРИТАНИЯ
ЯПОНИЯ
ОСТАЛЬНЫЕ

ЯПОНИЯ
РОССИЯ
США
ФРАНЦИЯ

22
17

13
12

88
23

20
19

БРАЗИЛИЯ
ЯПОНИЯ
РОССИЯ
США

A
P

P
 S

TO
R

E
G

O
O

G
LE

 P
LA

Y

ПОЛЬЗОВАТЕЛИ СМАРТФОНОВ И ПЛАНШЕТОВ (%)

13–17 
лет

1918

1421

26332421

177

более 55 
лет

18–24 
года

25–34 
года35–54 

года

Смартфоны Планшеты

3430

СРЕДНИЙ ВОЗРАСТ
ПОЛЬЗОВАТЕЛЯ

App Store Google Play

2011 год 2012 год

ИЗДАТЕЛЬ КАТЕГОРИЯ ШТАБ-КВАРТИРА КОЛИЧЕСТВО 
ПРИЛОЖЕНИЙ

800 000 775 000 150 000
App StoreGoogle Play Windows Phone Store

В начале года компания Google впервые обогнала своего главного конкурента Apple по количеству 
мобильных приложений в фирменном магазине. Впрочем, разработчикам игр и других программ 
App Store по-прежнему приносит гораздо больше. Но вскоре ситуация может поменяться.

Мобильное золото

САМЫЕ ПОПУЛЯРНЫЕ КАТЕГОРИИ МОБИЛЬНЫХ 
ПРИЛОЖЕНИЙ ДЛЯ IOS И ANDROID ПО ВРЕМЕНИ, 
ЗАТРАЧЕННОМУ СРЕДНЕСТАТИСТИЧЕСКИМ 
ПОЛЬЗОВАТЕЛЕМ (%)     
ИСТОЧНИК: FLURRY.
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Есть такое вредное явление — сте-

реотипизация. Когда человек опи-

сывает некую социальную группу на-

бором обобщенных впечатлений. 

Иными словами, когда старушка 

считает, что никто из водителей не 

остановится перед пешеходным пе-

реходом, а молодые люди считают 

всех пенсионеров «отсталыми». 

Проблема тут заключается в том, что 

стереотипы могут настолько укоре-

няться в сознании, что человек начи-

нает игнорировать свидетельства 

того, что они ошибочны или неадек-

ватны в том или ином конкретном 

случае. Ну, то есть, когда девушка 

видит, например, ту же бабушку за 

ноутбуком, эта картина воспринима-

ется скорее как смешная карикату-

ра, нежели как тренд.

А ведь сам мир меняется быстрее, не-
жели картина этого самого мира в голо-
вах людей. В начале тысячелетия италь-
янский философ Паоло Вирно говорил 
своим студентам о том, что больше уже 
невозможно всерьез говорить о тради-
ционных сообществах. С тех пор про-
шло двенадцать лет, а значит и люди, и 
их жизнь стали ещё менее «традицион-
ными». Сейчас у каждого министерства 
есть свой сайт, можно заказать загран-
паспорт, записаться к врачу, передать по-
казания счетчиков электроэнергии, ку-
пить еду в супермаркете, билеты на са-
молет и поезд и даже подать заявление 
на регистрацию брака, не выходя из до-
ма. Думаете, эту свободу оценили только 
ленивые и молодые? Еще пять лет назад 
в Санкт-Петербурге пенсионеры взяли в 
руки «мышки» и начали осваивать ин-
тернет с помощью небольшой группы 
энтузиастов, ныне известных как Ассо-
циация ветеранов, инвалидов и пенсио-
неров. Кроме самих слушателей этих 
бесплатных курсов с традиционным ча-
епитием мало кто понимал, зачем все 
это надо. Помещения подыскивали с 
трудом, уговаривали бизнесменов пода-
рить компьютеры для учебных центров, 
да и преподавателей найти нужно было. 
Узнав о проекте три года назад, мы при-
ехали посмотреть на этих «онлайн-бабу-
шек», не поверив своим ушам. С тех пор 
многое изменилось. При помощи Intel 
проект превратился в национальную со-
циальную программу «Бабушка и дедуш-
ка онлайн». Помимо 50 центров в Санкт-
Петербурге мы вместе с питерцами суме-
ли открыть такие же курсы в 45 регио-
нах России, и уже даже из Казахстана 
звонят с просьбами поделиться опытом. 

Курсы программы пользуются большим 
спросом, в каждый центр очередь на не-
сколько месяцев. Министр связи Нико-
лай Никифоров, узнав в марте о масшта-
бах программы, был приятно удивлен 
достижениями.

Пенсионеров в России много, и по-
мочь всем желающим мы пока не мо-
жем. Не хватает инструкторов, чувству-
ется порой недоверие властей, компью-
теры не появятся из-под земли как гри-
бы. Нужна помощь бизнеса — почему 
бы не купить себе компьютеры помощ-
нее, а ненужные передать для обучения 
пенсионеров? Ведь как минимум один 
стереотип в отношении пожилых людей 
верен — многим тяжело передвигаться 
по городу, стоять в очередях, дозвани-
вать ся в поликлинику, ходить в аптеку. 
А с помощью компьютера многие эти 
задачи решаются легко и быстро. На IT-
форуме Intel оборудовал демонстраци-
онную зону, воссоздав такой учебный 
центр для пожилых. Если хотите стать 
инструктором — приходите, научим. 
Или просто посидите рядом с бабуш-
кой, помогите ей в первых шагах. Как 
они когда-то помогали вам, когда вы 
учились ходить. Получается, избавле-
ние общества от стереотипов — благо-
родное дело. Глядишь, и старушки на-
чнут по-другому говорить о «современ-
ной молодежи». 
Евгений Закаблуковский, 
директор Intel в России по связям 
с общественностью

Стереотипов.net

Российские пользователи еще не привыкли ис-

пользовать смартфон в качестве помощника для 

офлайн-шопинга

ФОТО АЛЕКСАНДРА ВАЙНШТЕЙНА
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Любые усилия по внедрению 

электронных госуслуг беспо-

лезны, если внушительная 

часть их потенциальной ау-

дитории не умеет пользо-

ваться компьютером. Поэто-

му в Тюменской области уже 

несколько лет действует об-

разовательная программа 

«Расширяя горизонты», при-

званная повысить уровень 

компьютерной грамотности 

населения. За это время об-

щее количество слушателей 

программы составило более 

67 тыс. человек.

Совет из Эстонии
«Когда мы планировали внедре-
ние электронного правительства, 
то понимали — проект будет рабо-
тать только при поддержке населе-
ния,— объясняет заместитель гу-
бернатора области и куратор про-
граммы Олег Заруба.— Мы проана-
лизировали наши статистические 
показатели по развитию ИКТ в об-
ласти, уровень компьютерной гра-
мотности населения и увидели, что 
в 2010 году Тюменская область за-
нимала в России уровень ниже 
среднего. С таким показателем ин-
тернет-проникновения и количест-
вом компьютеров об успешной ре-
ализации электронного правитель-
ства можно было не думать. Так по-
явилась задача компьютеризации 
населения и родилась программа 
«Расширяя горизонты»». 

Перед запуском программы 
был изучен опыт других российс-
ких регионов, но основополагаю-
щим стал опыт Эстонии. Именно 
в этой стране электронное прави-
тельство работает наиболее ус-
пешно среди всех других стран 
еврозоны. Так, в рейтинге ООН по 
уровню развития электронных 
госуслуг Эстония занимает 20-е 
место. На построение электрон-
ного правительства этой стране 
понадобилось 15 лет, и сегодня 
там практически все услуги пере-
ведены в электронный вид — 
лишь две из них требуют личного 
присутствия гражданина. Ком-
ментирует Татьяна Григорьева, 
начальник информационно-об-
разовательного центра Тюмен-
ской области «РИО-Центр»: «Когда 

мы изучали опыт Эстонии и об-
щались с представителями этой 
страны, они пояснили нам, что 
успешная реализация электрон-
ного правительства возможна 
только в том случае, если люди бу-
дут готовы к этому. Мы поняли, 
что людей надо учить и учить бес-
платно. Причем недостаточно 
обучить азам компьютерной гра-
мотности только население Тю-
мени — необходимо охватить 
всю область и муниципалитеты». 

В итоге основу программы 
«Расширяя горизонты» составили 
бесплатные обучающие семина-
ры, организованные во всех райо-
нах Тюменской области. По завер-
шении семинара каждый слуша-
тель получает именной сертифи-
кат. Одновременно на базе библи-
отек в городах и поселениях, в ко-
торых проживает более 3 тыс. че-
ловек, были созданы коллектив-

ные пункты бесплатного интер-
нет-доступа. Кроме того, по ре-
зультатам работы с операторами 
связи любой тюменец может под-
ключиться ко всемирной паути-
не по доступным тарифам. 

Легко и доступно
На разработку программы ушло 
три-четыре месяца. К работе бы-
ли привлечены преподаватели 
тюменских вузов, предоставив-
шие учебные программы. Впос-
ледствии на их основе сотрудни-
ками «РИО-Центра» было разрабо-
тано учебное пособие. В течение 
полугода пилоты программы ра-
ботали в четырех муниципалите-
тах Тюменской области. За это 
время были исправлены недоче-
ты, после чего было принято ре-
шение о запуске программы на 
территории всего юга Тюменской 
области поэтапно. 

В процессе подготовки програм-
мы организаторы столкнулись и с 
другими сложностями. «Мы пони-
мали, что если обучим человека 
азам компьютерной грамотности, 
но у него не будет компьютера и он 
не сможет позволить себе его ку-
пить, то полученные знания станут 

бесполезными,— объясняет Олег 
Заруба. — Также нам следовало 
продумать вопрос с тарифами на 
подключение к сети». 

В процессе подготовки «Рас-
ширяя горизонты» Владимир 
Якушев, губернатор Тюменской 
области, при посещении Санкт-
Петербургского экономического 
форума встретился с вице-прези-
дентом Microsoft Europe. В тече-
ние часа было получено реше-
ние сделать скидку на Windows 
Professional до приемлемой це-
ны — сегодня в Тюмени компью-
тер с предустановленным про-
граммным обеспечением можно 
купить за 13,5 тыс. рублей. Для 
этого в регионе открыто 17 цент-
ров продаж компьютерной тех-
ники по сниженным ценам. Так-
же руководством области были 
достигнуты договоренности с пя-
тью операторами связи («Мега-
Фон», МТС, «Ростелеком», «Транс-
телеком», МТТ) о предоставле-
нии сниженных тарифов под-
ключения к интернету для участ-
ников программы. 

Терпение, 
только терпение
В процессе запуска пилотной вер-
сии программы многое поменя-
лось. Например, 16 часов «началь-
ного курса» слушателям оказа-
лось недостаточно — пришлось 
увеличить продолжительность 
обучения до 20 часов. Была изме-
нена и сама программа обучения: 
сокращены часы теории и добав-
лена практика. 

«На первоначальном этапе тре-
нерами выступали только препо-
даватели тюменских вузов. Сегод-
ня к этой деятельности привлече-
ны 92 педагога школ и других 
учебных заведений, все они про-
шли конкурсный отбор и обуче-
ние тому, как правильно излагать 
материал не только с техничес-
кой точки зрения, но и психоло-
гической. Механизм обучения 
взрослой группы отличается от 
обучения детской, и к этому мо-
жет быть готов не каждый»,— за-
ключает Олег Заруба. 

Действительно, соглашается 
Татьяна Григорьева, «требуется 
колоссальное терпение. К при-

меру, в классе занимается 15 
человек, все они разного воз-
раста, с разными способностя-
ми. Важно никого не обидеть, 
каждому уделить внимание и 
добиться того, чтобы все поки-
нули класс с одинаковым уров-
нем знаний». 

По словам тренера Дины Цех-
мисер, группы приходят очень 
разные: «Например, один человек 
уже знаком с компьютером, рабо-
тает в интернете и пришел только 
для того, чтобы структурировать 
свои знания, а другие слушатели 
вообще впервые видят компью-
тер, и им нужно пять дней, только 
чтобы научиться работе с мышью. 
Кроме того, у всех разные темпе-
раменты: кто-то начинает не-
рвничать из-за того, что что-то не 
получается, у кого-то скачет давле-
ния из-за напряжения. Приходит-
ся подстраиваться под всех, выра-
батывать под каждого подход». 

Как рассказывает госпожа 
Григорьева, при создании про-
граммы было понятно, что у раз-
ных людей разный уровень ком-
пьютерных знаний. Именно поэ-
тому было разработано три уров-
ня курсов: начальный — для но-
вичков, общей продолжитель-
ностью 20 часов пять дней в неде-
лю, базовый — для тех, кто умеет 
работать на компьютере, но не 
имеет навыков работы в интер-
нете (12 часов), и продвинутый 
для свободно владеющих рабо-
той на компьютере и в сети. Слу-
шатели этой ступени изучают та-
кие сервисы, как интернет-банк, 
электронные государственные 
муниципальные услуги. Также 
разработаны дистанционный 
курс обучения для людей с огра-
ниченными возможностями и 
детский курс, направленный в 
первую очередь на изучение тех-
ники создания сайтов и работе в 
PowerPoint, а также на безопас-
ность работы в интернете. 

Учебная программа постоянно 
модернизируется, в нее добавля-
ют новые сервисы. Так, напри-
мер, на старте в курсе еще не было 
раздела, посвященного использо-
ванию электронных госуслуг. Как 
только соответствующий сайт на-
чал работу, то был добавлен в курс 

обучения. Сегодня учебная про-
грамма включает в себя всю са-
мую необходимую информацию 
об устройстве персонального 
компьютера, элементах графи-
ческого интерфейса Windows 7, 
файловой системы Windows, о 
работе со стандартными прило-
жениями Windows, справочной 
системой, о том, что делать в слу-
чае сбоев в работе системы и ви-
русной атаки. Знакомство с все-
мирной сетью Интернет открыва-
ет обучающимся Internet 
Explorer, электронную почту, а 
также такие сервисы как «Википе-
дия», YouTube, «Живое обще-
ние» — Skype, социальные медиа-
хранилища, электронные день-
ги, электронное правительство и 
электронные государственные ус-
луги. Выбор программы обуче-
ния зависит от знаний слушате-
лей, длительность семинара — 
от выбранного направления и со-
ставляет от 5 до 20 часов. 

Промежуточный итог
По словам Олега Зарубы, анало-
гов программы «Расширяя гори-
зонты» сегодня в России нет. Глав-
ное ее отличие — масштабность: 
организатором удалось охватить 
46 муниципалитетов, в которых 
находятся пункты бесплатного 
коллективного пользования ин-
тернетом. Также на территории 
юга области работают 33 учебных 
класса. Не остались в стороне и 
труднодоступные местности: там 
работает мобильный класс. «С на-
чала 2012 года обучение в послед-
нем прошли жители 11 удален-
ных поселений, — комментирует 
Татьяна Григорьева. — Тренеры 
мобильных классов выезжают со 
всей техникой, программами и 
прочим в какое-нибудь село и в 
течение двух недель там учат все 
желающих основам компьютер-
ной грамотности». 

Изначально планировалось 
обучить только 5% населения об-
ласти, но сегодня эта планка уже 
превышена: обучение прошли 
более 67 тыс. человек. Большую 
часть слушателей составили 
представители возрастных 
групп 51–50 лет (44%), 41–50 лет 
(20%) и 31–40 лет (15%). Лишь чис-

ло слушателей старше 71 года не 
превысило 1%. 

Несмотря на превышение за-
планированных показателей, 
прекращения работы програм-
мы не предполагается. Хотя и по-
ток желающих сократился: если 
ранее курсы оканчивали 1 тыс. 
человек в неделю, то сегодня — 
лишь 700. «Когда мы запустили 
программу в начале 2011 года, из 
желающих пройти обучение 
сформировывались трехмесяч-
ные очереди. Сегодня же чело-
век, записавшийся на курсы, 
ждет своей очереди не больше 
двух недель. И это нормально. 
Плохо было бы, если бы спрос ос-
тавался на одном и том же уров-
не. В противном случае мог воз-
никнуть вопрос, эффективна ли 
программа и есть ли от нее толк, 
если люди все идут и идут»,— за-
ключает госпожа Григорьева. 

«Я пошла на начальную сту-
пень обучения, несмотря на то, 

что с компьютером ранее была 
знакома. Но ни минуты не пожа-
лела: благодаря программе те-
перь стало понятно, как пользо-
ваться сайтом госуслуг, а также 
сервисами по оплате услуг ЖКХ 
в сети интернет»,— комменти-
рует одна из слушательниц про-
граммы Галина Смирнова. Циф-
ры говорят сами за себя: с мо-
мента реализации программы 
количество получателей госу-
дарственных услуг в Тюмен-
ской области выросло в десятки 
раз. К примеру, число офици-
альных обращений граждан че-
рез интернет в городскую адми-
нистрацию в январе 2011 года 
составляло 93, в сентябре 2012 
года — уже 2157. Кроме того, на 
сегодняшний день более 50% за-
явлений в ФМС на получение 
заграничного паспорта в Тю-
менской области поступает че-
рез сеть интернет. 

Николай Андронников

Компьютер, я тебя знаю!

Методика обучения пенсионеров компьютерной грамотности в Нижегородской об-
ласти была разработана в 2007 году на базе международного опыта и используется 
региональным министерством информационных технологий, связи и СМИ для обу-
чения пенсионеров. В сорокачасовую программу вошли базовые навыки пользова-
ния компьютером, основные знания по использованию популярных программных 
продуктов, а также особенности работы с интернетом и региональными ресурсами 
оказания государственных услуг. С 2012 года к проекту подключилось региональ-
ное министерство социальной политики, которое на базе сети социальных учрежде-
ний в каждом районе также открыло курсы компьютерной грамотности для пожи-
лых граждан. Трехнедельный курс рассчитан на одновременное обучение группы 
численностью не более 10 человек, в результате в 2012 году в регионе было обучено 
около 2 тысяч пенсионеров. Чтобы ускорить процесс обучения, в конце года компа-
ния Google разработала для регионального правительства программу «Понятный 
интернет» с упором на использование интернета и ресурсов Google. Параллельно 
для продолжения программы «Электронный гражданин» правительство обрати-
лось к нижегородским вузам с просьбой предоставить аудитории и педагогов. 
В 2013 году были заключены соглашения с НГТУ, НГЛУ, Академией народного хо-
зяйства и Нижегородским региональным инженерно-экономическим институтом, 
проводящим обучение на четырех площадках — в Княгинино, Воротынце, Большом 
Мурашкино и Васильсурске. Кроме вузов, классы для обучения добровольно пре-
доставляют коммерческие компании, в частности «Ростелеком» и группа компаний 
«Лад». «Но этот формат все равно не охватит всех желающих. Сегодня в нашей 
очереди 6 тыс. заявок, а пенсионеров в регионе — около 1 млн. Поэтому мы разра-
ботали подробный, шестидесятисерийный обучающий видеокурс, который транс-
лируется ежедневно на ННТВ, а также выкладывается на региональный сайт», — 
рассказывает министр связи и информационной политики Нижегородской области 
Сергей Кучин. Осенью видеокурс планируется повторить на телевидении, а затем 
распространить в муниципалитетах среди пенсионеров в формате CD-дисков, учеб-
ников и рабочих тетрадей для самостоятельного обучения. 

КАК ОБУЧАЮТ КОМПЬЮТЕРНОЙ 

ГРАМОТНОСТИ В НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ
При создании программы было по-

нятно, что у разных людей разный 

уровень компьютерных знаний. 

Поэтому было разработано три 

уровня курсов: начальный, базо-

вый и продвинутый

ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА

реклама
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